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«Мы, конечно, активи-
зируем работу, связанную 
с импортозамещением, со-
кращением зависимости от 
американских платежных 
систем, от доллара как рас-
четной валюты», - заявил 
замглавы МИД России Сер-
гей Рябков в интервью из-
данию «Международная 
жизнь». Многих слова г-на 
Рябкова удивили. В самом 
деле, по данным МВФ, две 
трети мировых валютных ре-
зервов хранятся в долларах, 
около 20% - в евро. Доллар 
был, есть и, похоже, еще дол-
го будет главным расчетным 
средством в международной 
торговле. Дискуссия на тему 
возможного отказа от долла-
ра стала еще горячее после 
того, как к ней подключился 
экономист с мировым име-
нем Сергей Гуриев, который 
заявил, что в долгосрочной 

перспективе снижение зави-
симости от доллара является 
для России достойной целью.

 «Если отказ от доллара 
все-таки произойдет, хотя это 
маловероятно, Россия понесет 
большие убытки, - полагает 
директор Института актуаль-
ной экономики Никита Исаев. 
- Никому не интересно рас-
плачиваться за наши нефть и 
газ рублями, поскольку у всех 
есть доллары. И если будет 
поставлено обязательное ус-
ловие рублевых расчетов, по-
требители нефти развернутся 
в сторону ближневосточной 
нефти и американских слан-
цевой нефти и сжиженного 
газа. В итоге придется очень 
сильно снизить цену на угле-
водороды, что повлечет за со-
бой резкое сокращение дохо-
дов федерального бюджета, 
а значит, будут урезаны еще 
сильнее пенсии, зарплаты и 

различные программы раз-
вития».

«Отказаться от доллара 
как от платежной системы - 
все равно что в отместку вра-
гу выстрелить себе даже не 
в ногу, а в сердце, то есть со-
вершить самоубийство, - го-
ворит научный руководитель 
Института экономики РАН, 
член-корреспондент РАН, 
д. э. н. Руслан Гринберг. - Что, 
мы будем за наш газ требовать 
платить рублями? Да наши 
партнеры начнут крутить 
пальцем у виска и откажутся с 
нами торговать. Но рубль, как 
и доллар, сегодня имеет ри-
ски. Поэтому тем, у кого есть, 
к примеру, две тысячи долла-
ров и кто не собирается их в 
ближайшее время тратить, 
лучше поменять их на евро, то 
же самое касается рублевой 
заначки, скажем, в сто тысяч 
рублей. Если же неприкосно-
венный запас составляют 300 
долларов, или 20 тысяч рублей, 
то беспокоиться нечего. И бе-
жать в обменник не стоит».

Андрей Князев, 
Борис Невис

Социологические опро-
сы, как бы их порой ни кри-
тиковали, были и остаются 
барометром наших настро-
ений и представлений, по-
казывая их удивительную, 
нередко несуразную проти-
воречивость. Сводить при-
чины со следствиями вооб-
ще не самое сильное наше 
место. Частенько их путаем, 
ставим телегу впереди ло-
шади, а потом чешем затыл-
ки: что ж она не едет-то?

На эти размышления 
навели данные недавнего 
опроса, проведенного Все-
российским центром изуче-
ния общественного мнения 
(ВЦИОМ). Социологи пы-
тались понять, улавливают 
ли россияне связь между си-
туацией в стране и в своем 
собственном кармане. Вы-
яснилось, что совершенно не 
улавливают. Опрос показал, 
что за последний год доля 
граждан, негативно оцени-
вающих экономическое по-
ложение страны, снизилась. 
Ныне лишь каждый четвер-
тый считает положение дел 
в России «очень плохим», тог-
да как год назад такие оцен-
ки давал каждый третий ре-
спондент. Число оптимистов 
за год выросло: хорошим те-
кущее положение РФ сейчас 
называют 17% опрошенных 
против 12% годом ранее. 
Однако стоило социологам 
«перевести стрелки» с эко-
номики государства на бюд-
жет семьи, весь оптимизм 
куда-то улетучивался. Если 
год назад на низкий уровень 
жизни жаловался лишь каж-
дый шестой россиянин, то 
теперь - каждый четвертый. 
Одним из показателей «лич-
ного пессимизма» могут слу-
жить настроения на рынке 
труда. Как сообщают экс-
перты службы исследований 
HeadHunter, они остаются в 
целом негативными. Люди 
боятся, что, потеряв рабо-

ту, уже не сумеют найти ей 
адекватную замену.

Итак, в том, что касается 
экономики в целом, росси-
яне, участвовавшие в опро-
се ВЦИОМа, демонстри-
ровали эйфорию. Однако 
оптимисты стремительно 
переквалифицировались 
в пессимисты, как только 
речь заходила о личном, на-
болевшем. И тут возникает 
вопрос: как можно быть до-
вольным ситуацией в боль-
шой экономике, когда твой 
кошелек страдает хрониче-
ской дистрофией и подкор-
мить его получается с каж-
дым днем все хуже и хуже? 
Почему люди не увязывают 
свои обстоятельства с тем, 
что происходит в их стране?

Отчасти нарушение при-
чинно-следственных связей 
можно объяснить успехами 
официальной пропаганды. 
СМИ, особенно ТВ, рису-
ют благостную картину. 
Дескать, поглядите вокруг 
- лепота же! С экранов без 
конца и без края на наши 
бедные глаза и уши льются 
бодрые реляции чиновни-
ков, узревших кто дно кризи-
са, кто снижение инфляции, 
кто еще какие-то экзоти-
ческие сюжеты, к реальной 
жизни отношения не имею-
щие. Принимать желаемое 
за действительное, верить 
всему, что вещают телеви-
тии, свойственно многим со-
отечественникам. Как там 
у Пушкина? «Ах, обмануть 
меня не трудно! Я сам обма-
нываться рад!» Вот и виснут 
на наших ушах тонны лап-
ши. Однако этой «лапшой» 
сыт не будешь и детишек не 
накормишь. Так не пора ли 
нам умнеть, господа-товари-
щи, вырабатывая трезвый, 
критический взгляд на про-
исходящее? Чтобы правиль-
но действовать, надо прежде 
научиться правильно думать.

Максим Грегоров

Россиян охватили 
чемоданные 
настроения

Американская компания 
Stratfor пришла к выводу, 
что Россию вскоре накроет 
«самая крупная за послед-
ние 20 лет волна эмиграции». 
Это косвенно подтверждают 
и российские данные. Со-
гласно опросу ВЦИОМа, за 
год число граждан, которые 
хотели бы уехать из РФ в 
ближайшие год-два, увели-
чилось с 7 до 17%. Люди, уез-
жающие на ПМЖ в другие 
страны, перестают платить 
налоги в России - казна теря-
ет миллиарды рублей. Мате-
риальный ущерб от эмигра-
ции может составлять до $1,5 
трлн в год - к такому выводу 
пришли аналитики Stratfor. К 
тому же уезжают, как прави-
ло, высококвалифицирован-
ные специалисты, а значит, 
наше техническое и техноло-
гическое отставание от За-
пада увеличивается. Утечка 
мозгов - тенденция тревож-
ная. Однако наши власти не 
предпринимают никаких мер 
для того, чтобы сократить 
отток населения. Между тем 
можно было бы взять на во-

оружение зарубежный опыт. 
Например, власти Индии и 
Китая решили вернуть на 
родину мигрантов, уехавших 
в основном в США. Для это-
го были созданы специаль-
ные центры развития, где 
вернувшимся предлагают 
зарплаты, не уступающие 
американским. Но главное, 
конечно, - удержать в стра-
не молодежь, создав для нее 
стимулы в виде достойного 
вознаграждения за труд, бес-
платного жилья и т. д.

Сокращают не тех
В 2016 г. численность гос-

служащих сократилась на 
5,6%. Однако сокращение 
коснулось лишь низшего 
звена, а руководителей, на-
оборот, стало больше. Об 
этом глава Счетной палаты 
(СП) РФ Татьяна Голикова 
сообщила на встрече с Вла-
димиром Путиным. «У нас 
количество заместителей ру-
ководителей в федеральных 
органах возросло на 18%, ко-
личество директоров депар-
таментов - на 21%, началь-
ников управлений - на 13%», 

- пояснила Голикова. Понят-
но, что чиновники высше-
го звена получают гораздо 
больше своих подчиненных, 
значит, некоторое сокраще-
ние аппарата в прошлом году 
не дало никакой экономии 
бюджетных средств. Скорее 
наоборот, расходы на так 
называемые общегосудар-
ственные вопросы (содержа-
ние госаппарата) выросли. 
Сегодня они составляют 1,1 
трлн рублей в год. Для срав-
нения: на образование и здра-
воохранение, вместе взятые, 
бюджет выделяет 900 млрд 
рублей. 

Президент предложил 
главе СП подумать над тем, 
как оптимизировать аппарат. 
Татьяна Голикова обещала 
найти «карманчики», с кото-
рыми можно безболезненно 
расстаться. Что ж, как гово-
рится, флаг ей в руки. Одна-
ко усилия Голиковой, скорее 
всего, обречены стать си-
зифовым трудом. Известно 
ведь, что все сокращения гос-
аппарата неизменно закан-
чивались его увеличением.

Игорь Минаев

Коротко о главном

  В центре внимания

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

66% россиян хотели бы жить в собственном, отдельном доме. 
Данные опроса, проведенного Всероссийским центром изучения 
общественного мнения (ВЦИОМ).
Многие ли готовы для осуществления своей мечты о собственном доме вкалывать до седьмого пота? 
Думается, что нет. За столетия наш менталитет, увы, не изменился - предпочитаем ждать появления зо-
лотой рыбки, которая исполнит все желания. Однако такие рыбки, к сожалению, обитают только в сказках. «Умом Россию не понять», - провозгласил классик отечествен-

ной поэзии Тютчев полтора века тому назад. Однако время, 
пожалуй, внесло коррективы в этот тезис. Ум оказывается бес-
силен не столько в оценке страны, сколько ее граждан.

«Отказаться от доллара - значит 
совершить самоубийство»

Путаница в головах
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 В ответ на усиление экономических санкций, предпринимае-
мое Вашингтоном, Россия может в перспективе отказаться от 
доллара как платежной системы - такие заявления прозвучали 
на минувшей неделе.
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В жилом доме Нижне-
го Тагила рухнул потолок. 
Здесь проживают восемь 
семей, дом давно требовал 
капремонта.

Под завалами рухнувшего 
дома в Костромской области 
погиб 12-летний ребенок.

На прилегающей к дому-
бараку в Уфе территории 
расположены три выгреб-
ные ямы - свалки мусора. 
Одна из них находится в 12 
м от дома, ее глубина 4,5 м. 
В 2011 году в яме едва не по-
гиб девятилетний мальчик. 
Его, погрузившегося в 
зловонную жижу по 
шею, спас житель 
дома. До этого было 
еще три подобных 
случая: тонули муж-
чина из барака и два 
бомжа.

В Красноярском крае 
огнем уничтожены десят-
ки домов. Только в поселке 
Стрелка, что под городом 
Лесосибирском, сейчас на 
пепелищах возводят 41 жи-
лое строение. «По всему 
выходит, что именно по-
жары, наводнения - наше 
спасение», - пишет газета 
«Красноярский рабочий».

Таких сообщений десят-
ки за день. Россию пора 
отстраивать заново? 
Тем временем мо-
сковская программа 
реновации жилья 
вызвала много спо-
ров и разожгла стра-
сти. И если для столицы 
страны был принят специ-
альный федеральный закон, 
выделяются триллионы 
бюджетных рублей, то как 
быть с остальной Россией? 
Той самой, где миллионы 
людей до сих пор ютятся в 
абсолютно обветшавших 
домишках?

Один из главных вопро-
сов звучит так: можно ли 
вслед за московской рено-
вацией ожидать запуска фе-
деральной программы по 
сносу ветхого и аварийного 
жилья в других городах Рос-
сии?

С одной стороны, феде-
ральные власти уже анон-
сировали продолжение 
известной программы рас-

селения, в которую будут 
включены аварийные дома, 
признанные таковыми по-
сле 2012 года. По сути, это и 
есть своего рода провинци-
альная реновация.

С другой стороны, наши 
эксперты - главные редак-
торы региональных СМИ 
сомневаются в ее реально-
сти. Нет ни денег, ни специ-
ального закона.

«Кашу еще даже 
не заваривают»

Владимир Пав-
ловский (главный 
редактор газеты 
«Красноярский ра-
бочий») рассуждает 

так: «Если будет от-
лажена система фи-

нансирования реновации 
на уровне федеральном и к 
нам начнут поступать день-
ги на эти цели, снос «ста-
линок» начнется и здесь. 
Но, мне кажется, пока рано 
с жадностью высовывать 
язык - кашу еще даже не 
заваривают. Глубинка ни-
щая, и ждать масштабного 
строительства нового жи-
лья взамен старого не при-
ходится».

Более оптимистич-
но звучит мнение, 
высказанное руко-
водителем газеты 
«Республика Баш-
кортостан» (Уфа) 

Эльзой Хоревой: «Ду-
маю, Москва - только 

«пилот», можно говорить и 
о федеральной программе. 
И даже вне зависимости от 
того, насколько успешно 
пройдет московская рено-
вация. В той же Уфе нужно 
расселять жителей не толь-
ко хрущевок (их у нас более 
1,7 тыс.), но и бараков. Даже 
в первую очередь бараков... 
Адресная программа по 
переселению из аварийно-
го жилья с федеральным 
софинансированием, ко-
торая начала действовать 
в 2013 году, заканчивается 
в этом. За все это время 
из аварийного жилья рас-
селили 16,6 тыс. человек. 
Из-за остроты проблемы 
наши власти разработали 

собственную програм-
му. Предполагается 
строительство около 
4,5 млн кв. м соци-
ального жилья для 
90 тыс. семей-оче-
редников».

Понятно, что ни один 
руководитель в регионе от-
крыто сегодня не скажет: 
ну вас с этой «хреноваци-
ей», денег нет, идите лесом! 
Все будут так или иначе 
говорить правильные речи 
и делать попытки выбить 
из Москвы щедрое финан-
сирование на провинциаль-
ную реновацию.

«Справиться бы 
с ветхозаветным 
багажом»

Если суммировать 
мнения экспертов, 
то, похоже, в случае с 
реновацией возникла 
в чем-то парадоксаль-
ная ситуация. Все регионы 
в один голос вопиют об от-
сутствии средств на мас-
штабную программу пере-
селения, но никто честно не 
признается в том, что даже 
имеющиеся сегодня день-
ги используют крайне не-
эффективно: то ли силенок 
местных стройкомплексов 
не хватает, то ли воруют 
много. Эту мысль подтверж-
дает наш эксперт из шах-
терского региона.

«Сегодня-то далеко не все 
регионы успешно осваива-
ют средства, выделенные на 
снос ветхого жилья. Слово 
«реновация» по отношению 
к шахтерским баракам, по-
строенным в 30-е годы про-
шлого века, мы здесь не ис-
пользуем. Сейчас в Кузбассе 
сносу подлежат 1156 ветхих и 
аварийных домов, а это поч-
ти 31 тыс. человек, которых 
нужно расселить. Благода-
ря федеральной программе 
сноса ветхого жилья новое 
и безо пасное жилье полу-
чили 39 тыс. семей. Но этот 
процесс цикличный: ежегод-
но аварийными признают 
новые дома. За 2016 год из 
ветхого и аварийного жилья 
переселены 2629 семей (6214 
человек), снесено 626 бара-

ков», - комментирует 
Валерий Качин (глав-
ный редактор газеты 
«Кузбасс», Кемеров-
ская область).

Картина в целом по 
России вырисовывается 

не очень-то радужная. Да, 
везде в том или ином объеме 
совсем уж развалюхи сносят 
и людей переселяют. Но де-
лается это не системно, как 
предусматривает план сто-
личной реновации, а кое-как.

Общее мнение на-
строенных не слиш-
ком оптимистично 
экспертов выразила 
в своем письме Гали-
на Зай цева (главный 

редактор газеты 
«Рязанские ведо-
мости»): «Не думаю, 
что московская ини-
циатива в ближайшее 
время будет широко 

подхвачена в регионах. 
И тому есть как мини-

мум две причины. Во-первых, 
регионы работают уже не 
один год в рамках федераль-
ной программы по переселе-
нию из ветхого и аварийного 
жилья. Им бы в рамках этой 
программы справиться с вет-
хозаветным багажом. Во-
вторых (что еще существен-
нее), реновация предполагает 
серьезные вложения в новое 
строительство, которые ре-
гионы сегодня не могут себе 
позволить».

«Московские 
пятиэтажки - 
царские хоромы»

Получается, что в тех реги-
онах России, где у властей есть 
воля и решимость, подкре-
пленная деньгами, ищут и на-
ходят возможности активно и 
целеустремленно переселять 
людей из ветхого и аварийно-
го жилья, как в Кемеровской 
области, Башкортостане и 
ряде других регионов.

В иных случаях остается 
только разводить руками 
и говорить о целом ворохе 
сопутствующих реновации 
проблем, как это делает 

Ирина Гребнева («Ар-
сеньевские вести», 
Владивосток): «При 
осуществлении ре-
новации, как пока-

зывает практика, на-
рушат многие права 

граждан, среди которых 
заденут и главное - право 
собственности.

Программы расселения 
из аварийного жилья, строи-
тельства жилья для молодой 
семьи есть, но фактически не 
работают. Во Владивостоке 
уже покушались на лакомые 
земли в центре города, стре-
мились расселить вполне 
приличные дома. Тогда мы 
отстояли один из домов, но 
в рамках реновации уже не 
сможем сделать этого».

И еще одно наблюдение: 
даже крайние скептики-экс-
перты ни слова не сказали о 
том, что надо и в Москве, и 
в субъектах РФ все оставить 
как есть: мол, пусть процесс 
идет естественным образом. 
Захочет застройщик снести 
халупку и построить много-
этажку на этом месте - зна-
чит, жильцам повезло. Нет 
- значит нет...

Все осознают, что жил-
фонд страны, как и все 
коммунальное хозяйство, 
нуждается в немедленном и 
качественном обновлении.

Вот в Нижегородской об-
ласти реновация очень 

нужна и срочно, пишет 
нам Лиля Фролова 
(директор - главный 
редактор газеты 
«Выксунский рабо-

чий»): «Потому что в 
глубинке люди до сих пор 

живут в ужасных условиях, 
потому что сами программы, 
как правило, разрабатыва-
ются-утверждаются-дово-
дятся до мест долго. А раз-
валивающихся в буквальном 
смысле слова домов много. 
И хрущевские пятиэтажки в 
Москве, из-за которых столь-
ко информационного шума, 
- просто царские хоромы по 
сравнению с теми домами в 
Выксе, которые пока еще не 
вошли ни в какие программы 
расселения».

Послесловие
Так что вывод из всего ска-

занного выше напрашивается 
один и довольно простой: ре-
гионы ничем не хуже Москвы 
и живут там такие же люди с 
теми же законными правами. 
Значит, и туда надо направ-
лять крупные бюджетные 
средства на системную и мас-
штабную реновацию.

Совместно с членами Кол-
легии главных редакторов 
мы будем и дальше занимать-
ся проблемой реновации не 
только для избранных, но 
и для всей страны. И обяза-
тельно соберем круглый стол 
с участием ответственных 
чиновников, результаты ко-
торого, надеемся, послужат 
обоснованными рекоменда-
циями для органов власти.

Более подробно мнения участников Коллегии главных 
редакторов России можно прочитать на сайте www.mirnov.ru.

РЕНОВАЦИЯ 
ДЛЯ 
ИЗБРАННЫХ?

Подготовил Евгений Малякин

Союз журналистов РФ и  «Мир новостей»  
начинают  масштабный проект - «Колле-
гия главных редакторов России». Новый 
общественный орган должен стать объ-

единением экспертов, каждый по своему 
региону, а вместе - значительной интел-
лектуальной, творческой и организаци-
онной силой в масштабах страны. Ведь 

именно руководители  газет - подлинные 
знатоки жизни своего региона, профес-

сионалы, непосредственно участвующие 
в формировании общественного мнения. 

Наш проект осветит важнейшие вопро-
сы жизни страны и ее регионов на регу-
лярных заседаниях Коллегии. И первой 

темой  мы взяли громкую и не всем 
понятную реновацию, а  «МН» как офи-

циальная трибуна Коллегии начинает 
печатать наиболее яркие и показатель-

ные мнения.
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По сообщению агент-
ства DPA, на фестива-
ле выступила дюжина 
групп, послушать ко-
торые съехались более 
6 тыс. неонацистов. На 
многих участниках и 
гостях фестиваля были 
футболки с надписями 
«Я люблю Гитлера», на 
стенах висели плакаты 
с изображением сол-
дат Третьего рейха. Во 
время выступлений му-
зыкантов собравшиеся 
неоднократно вопили 
«Хайль!» и дружно вски-
дывали руки в нацист-
ском приветствии.

По данным британ-
ской газеты The Daily 
Mail, фестиваль прошел 

на земле, принадлежа-
щей бывшему члену 
крайне правой партии 
«Альтернатива для Гер-
мании». Жители город-
ка Темары (в нем про-
живают 3 тыс. человек) 
неоднократно пытались 
через суд предотвратить 
проведение неонацист-
ского сборища, одна-
ко ничего не добились: 
оснований для запрета 
скандального мероприя-
тия судьи не нашли. Со-
общается, что фестиваль 
прошел без серьезных 
происшествий, тем не 
менее полиция арестова-
ла шестерых его участ-
ников, а против еще 32 
проводится расследова-

ние по подозрению в раз-
личных преступлениях 
- от пропаганды нациз-
ма до нанесения ущерба 
частной собственности.

В Германии погова-
ривают, что эта прово-
кационная сходка пред-
ставляет собой не что 
иное, как предвыборную 
акцию канцлера Ангелы 
Меркель, которая прибе-
гает к старой эффектив-
ной тактике запугивания 
обывателей «коричне-

вой угрозой». В распоря-
жении спецслужб всегда 
есть в запасе несколько 
неонацистских группи-
ровок, которые можно 
мобилизовать в нуж-
ный момент, продемон-
стрировав «нацистскую 
сущность» оппозиции. 
Как бы то ни было, но, 
по мнению германских 
СМИ, без отмашки вла-
стей проведение неона-
цистского шабаша было 
бы невозможно.

  Неонацизм на марше

 Прокуратура ФРГ проводит расследование 
в отношении организаторов и участников музы-
кального фестиваля «Рок против засилья ино-
странцев», cостоявшегося этим летом в городе 
Темаре. 

Фестиваль под вопли «Хайль!»

Ведущий рубрики Николай ИвановВедущий рубрики Николай Иванов

Западные державы не 
смогли покончить 
с сомалийскими пира-
тами. Вместо этого они 
предпочли проводить 
долгие и бессмыслен-
ные маневры по «сдер-
живанию российской 
угрозы» на Балтике и 
в Черном море.

Уход этих «защитни-
ков» из зоны пиратства ис-
пытали на себе две тысячи 
пассажиров круизного суд-

на «Принцесса моря», со-
вершавшего 104-дневный 
рейс из Сиднея в Дубай. 
При входе в опасные аф-
риканские воды на судне 
был объявлен режим чрез-
вычайного положения. В 
течение десяти утомитель-
ных дней, пока корабль пе-
ресекал Индийский океан, 
Аравийское море, Аден-
ский залив и Суэцкий ка-
нал, пришлось соблюдать 
светомаскировку и режим 
тишины. Капитан извинил-

ся за эти неудобства перед 
пассажирами и еще 
больше напугал их, зая-
вив, что угроза реальна и 
судно должно быть гото-
вым к пиратской атаке. 
На корабле даже провели 
учебную тревогу: пассажи-
рам велели запереть двери 
своих кают и принять дру-
гие меры предосторожно-
сти.

За последние 12 лет пи-
раты уже шесть раз пыта-
лись захватить круизные 

суда. В марте этого года 
два десятка до зубов во-
оруженных пиратов ата-
ковали нефтяной танкер 
«Арис 13». Группа частных 
охранников не смогла от-
разить нападение и сдалась 
пиратам, после того как на 
них обрушился град пуль 

из автоматического ору-
жия. Сегодня сомалий-
ские пираты представ-
ляют собой прекрасно 
организованную, под-

готовленную и воору-
женную силу. К сожале-

нию, всерьез с ней все 
еще никто не борется.

 Крупнейшему в мире мега-
полису грозит транспортный 
коллапс - нью-йоркское метро 
перестало справляться с на-
грузками в часы пик, и пас-
сажирам порой приходится 
пропускать несколько пере-
полненных до отказа поездов.

 Каждый день отменяются десятки 
поездов, причем в часы пиковой на-
грузки. Самое тяжелое положение 
сложилось на линии Лексингтон-аве-
ню, где регулярно срывается расписа-
ние движения. Причина заключается 
в том, что вся инфраструктура метро 
безнадежно устарела, а на ее замену 
в городском бюджете нет денег. The 
New York Times с тревогой пишет об 
участившихся поломках техники, пол-
ностью выработавшей свой ресурс. 
Оказывается, в Нью-Йорке все еще 
работает сигнальная система 1930-х гг. 
Она не позволяет сократить интерва-
лы движения, поезда просто не могут 
ходить чаще. Причем модернизации 
системы даже не предвидится, так как 
для этого потребуются миллиарды 
долларов, которых у города нет. 

 Стремительно ветшает и лондон-
ское метро, одно из старейших в мире. 
В лондонской подземке не спеша дви-
гаются поезда с полувековым сроком 
службы. Недовольны пассажиры и 
тем, что, когда состав уходит в тон-
нель, прекращается сотовая связь и 
люди оказываются отрезанными от 
внешнего мира. 

 Еще одна проблема лондонского 
метро - безопасность. На платфор-
мах звучат предупреждения о том, 
что в вагонах работают карманники 
и в поездке нужно держать ухо вос-
тро. Об установке в подземке анти-
террористических систем - рамок 
металлодетекторов - не может быть 
и речи. На это в городском бюдже-
те нет средств. Британская пресса с 
мрачным сарказмом пишет о том, 
что лондонское метро - настоящий 
подарок террористам, прибываю-
щим с проигранной войны в Сирии.

 Фатальная 
подземка

  На живую нитку

Этот вид досуга сегод-
ня уже принял масштабы 
и характер настоящей 
эпидемии. Люди всех 
возрастов играют везде 
- дома, в транспорте, на 
рабочем месте, играют, 
даже когда идут по улице. 
Чемпионаты по компью-
терным перестрелкам 
собирают участников и 
болельщиков больше, 

чем Олимпийские игры. 
В США компьютерные 
чемпионаты проводят в 
огромным залах, где за 
ходом состязаний, затаив 
дыхание, наблюдают де-
сятки тысяч зрителей.

Однако виртуальные 
игры, как выясняется, за-
нятие вовсе не безопас-
ное. Ученые из Монреаля 
утверждают, что жесто-

кие игры-«стрелялки» 
могут серьезно повредить 
мозг и многократно повы-
сить риск развития болез-
ни Альцгеймера, лечить 
которую медицина пока 
не научилась. Тревожные 
выводы об опасностях, 
которые порождают ком-
пьютерные игры, были 
сделаны после наблюде-
ния за сотней человек, 
вовлеченных в популяр-
ные игры со стрельбой. 
Это наблюдение про-
должалось 90 часов. За-
тем участников экспери-
мента переключили на 
более спокойные игры, 
в которых отсутствова-
ло насилие. Наблюдение 
показало, что у людей, 
увлеченных жестокими 
играми, уменьшается чис-
ло нейронов в гиппокам-
пе - отделе мозга, отве-
чающем прежде всего за 
память, хранение долго-
срочной информации и 

пространственную ориен-
тацию. Вредоносное воз-
действие прекращалось, 
когда участники экспе-
римента переключались 
на спокойные игры, без 
стрельбы и прочих жесто-
костей.

Эти исследования 
опровергают прежние 
представления о том, что 
все видеоигры помога-
ют развивать память и 
стимулируют некоторые 
направления мозговой 
деятельности. Полное 
сканирование мозга по-
казало, что у тех, кто не 
играет вообще, серого ве-
щества больше, чем у лю-
бителей «стрелялок». Ме-
дики предупредили, что 
чем сильнее видеоигры 
угнетают гиппокамп, тем 
выше опасность развития 
заболеваний мозга, таких 
как депрессия, посттрав-
матический синдром и бо-
лезнь Альцгеймера.

Компьютерные игры убивают мозг
  Ничто не слишком

  Террор на морях

Австралийские ученые предупреждают: 
увлечение компьютерными играми, особенно 
теми, что содержат сцены насилия, пагубно 
сказывается на деятельности мозга.

С пиратами никто не борется
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Царица
доказательств

Исследования ДНК 
открыли поистине без-
граничные возможно-
сти в работе с биологи-
ческими уликами. ДНК 
уникальна, идентична 
в любой клетке кон-
кретного организма и 
неизменна на протяже-
нии всей человеческой 
жизни. По словам за-
местителя директора 
Российского центра 
судебно-медицинской 
экспертизы, доктора 
биологических наук, 
профессора Павла Ива-
нова, «этот метод об-
ладает самой высокой 
доказательностью и 
самой высокой эффек-
тивностью среди ме-
тодов анализа следов 
биологического про-
исхождения. Суды вос-
принимают результаты 
ДНК-экспертизы очень 
серьезно, поэтому сте-
пень ответственности 
эксперта чрезвычайно 
высока и такая работа 
требует строгого кон-
троля».

Павел Иванов - су-
дебно-медицинский 
эксперт высшей кате-
гории, он опознавал 
останки императорской 
семьи и тела погибших 
в большинстве терак-
тов, идентифицировал 
жертвы аварии на Са-
яно-Шушенской ГЭС и 
не зря обратил внима-
ние именно на ответ-
ственность. Не-
давняя история 
с «пьяным» 
6 - л е т н и м 
мальчиком, 
к о т о р о г о 
з а д а в и л а 
м о л о д а я 
особа, сви-
детельству-
ет: экспертиза, 
конечно, - цари-
ца доказательств, но 
ее порой проводят те, 
кого давно пора гнать 
из профессии.

Как рассказывают 
специалисты, если пре-
ступник обронит на 
месте убийства визит-
ку или даже паспорт, 
шансы оправдаться 
есть. От крови же и 
пота с личным кодом 
ДНК преступнику не 
отмыться. О том, на-
сколько эффективен 
метод, говорит при-
знание ангарского ма-
ньяка, о котором уже 
писал «МН». С 1994 по 
2000 год бывший мили-
ционер Михаил Поп-
ков совершил более 80 
убийств женщин 19 - 28 
лет в пригородах Ан-
гарска. По его словам, 
он «не мог предвидеть 
экспертизы ДНК. Ро-
дился не в том веке. Это 
сейчас такие современ-
ные технологии, мето-
ды, а раньше не было. 

Если бы не дошли мы 
до этого уровня разви-

тия генетической 
экспертизы, 

то я бы не 
сидел».

Ч т о -
бы вы-
числить 
маньяка, 
с л е д о -

вателям, 
к р о м е 

п р о ч е г о , 
пришлось про-

вести свыше 2,5 
тыс. геномных иссле-
дований. Ныне Попков 
отбывает пожизненное 
заключение.

«Банда ГТА» на 
крючке генетиков

Недавно информа-
ционное пространство 
всколыхнула пере-
стрелка в Мособлсуде, 
где участники так на-
зываемой банды ГТА 
напали на конвой. А 
незадолго до этого по 
телевидению прошел 
сериал «Трасса смер-
ти». В основу сценария 
легли те самые собы-
тия, которые и привели 
банду дорожных убийц 
на скамью подсудимых: 
в 2014 году они убива-
ли и грабили водителей 
на федеральной трассе 
М-4 «Дон».

В ходе следствия 
эксперты взяли 9 тыс. 
образцов ДНК. Про-

веряли всех судимых за 
убийство, проживаю-
щих неподалеку от ро-
ковой магистрали, все 
гаражи, стоянки, авто-
мастерские, хватались 
за каждый затертый 
отпечаток, за каждый 
окурок, брошенный на 
месте преступления.

На одном из шипов-
ловушек, с помощью 
которых злоумышлен-
ники останавливали 
автомобили, кримина-
листы смогли выделить 
потожировой отпеча-
ток и взять образец 
ДНК. Тогда принялись 
за поквартирный обход. 

Проходил он примерно 
так. В дома, указанные 
сыщиками, приходила 
полиция: «Добрый день. 
Ведем поимку преступ-
ника. У вас проживают 
мужчины в возрасте от 
20 до 40 лет? Пригла-

сите их, пожалуйста». 
И брали у тех обра-
зец ДНК - проводили 
ватной палочкой под 
языком. Каждый та-
кой образец тщательно 
оформляли и запечаты-
вали. На суде эта экс-
пертиза должна была 
сделать свое дело. Но 
события 1 августа внес-
ли свои коррективы: 
при попытке вооружен-
ного побега трое банди-
тов были ликвидирова-
ны, еще двое получили 
тяжелые огнестрель-
ные ранения...

Маньяк жил 
по соседству

В Красноярске бла-
годаря новой методи-
ке удалось вычислить 
убийцу 5-летней Поли-
ны М., которая играла 
во дворе своего дома 
и пропала. Спустя 10 
дней обезображенное 
тело изнасилованного 
ребенка обнаружили 
на городском пустыре. 
Преступление вызвало 
широкий обществен-
ный резонанс. Провери-
ли всех, кто раньше имел 
проблемы с законом и 
был судим за похожие 

преступления. У полуто-
ра тысяч человек взяли 
образцы крови и слю-
ны. И убийцу нашли! 
Оказывается, 36-летний 
Владимир Наумов жил 
по соседству с семьей 
убитой девочки. В 1992 
году он был осужден 
на 15 лет лишения сво-

боды за изнасилование 
несовершеннолетней. В 
2004-м вышел по УДО. 
Женился и работал раз-
норабочим на стройке. 
И хотя родственники 
уверяли, что на момент 
убийства девочки у него 

железное алиби, взятый 
биоматериал полно-
стью совпал с тем, что 
изъяли на месте убий-
ства. На первых же до-
просах Наумов во всем 
признался.

Свою решающую 
роль анализ ДНК сы-
грал и в поимке убий-
цы 9-летней Ани П. в 
Пятигорске. Девочку 
увел с детской площад-
ки мужчина средних лет. 
Позднее ребенка нашли 
мертвым у подножия 
горы Машук. Тело было 
завалено шифером и 
кирпичами.

Эксперты установи-
ли, что перед смертью 
девочку изнасиловали. 
О том, что ребенок от-
чаянно сопротивлялся 
насильнику, свидетель-
ствовало то, что под 
ногтями у Ани обна-
ружили частицы кожи 
убийцы. После анали-
зов установили ДНК-
код педофила. Чтобы 
найти маньяка, изъяли 
образцы ДНК у 200 ра-
нее судимых. Один ана-
лиз совпал. Так вышли 
на подозреваемого - 
40-летнего Владимира 
Амбарцумова, который 
за месяц до этого осво-
бодился из тюрьмы.

Одного 
признания 
мало

Кстати, до этого был 
отпущен человек, кото-
рого считали главным 
подозреваемым в убий-
стве девочки. А выпу-
стили потому, что его 

генетический код не со-
впал с кодом маньяка. 
И это не единственный 
счастливый для под-
следственных случай.

Ровно по тем же при-
чинам был отпущен на 
свободу - несмотря на 

его письменные при-
знания - подозревае-
мый в убийстве 5-лет-
него Богдана П. 
Ребенка похитили с 
территории садоводче-
ского товарищества в 
районе деревни Грибо-
во Владимирской об-
ласти. Тело мальчика 
с пробитой головой 
обнаружили на следу-
ющий день неподалеку 
от места похищения. 
Через некоторое вре-
мя в Твери за кражу 
был задержан бродяга, 
который признался в 
убийстве ребенка и на-
писал явку с повинной. 
Однако образцы ДНК 
на теле мальчика и ана-
лизы подозреваемого 
не совпали, и случайно-
го фигуранта пришлось 
отпустить. Вряд ли та-
кое было бы возмож-
но еще недавно, когда 
таких задержанных 
«дожимали» до конца, 
а попадание невинных 
людей за решетку было 
в порядке вещей.

Криминальный 
генофонд

Идентификация лич-
ности методом ДНК-
анализа узаконена с 
2009 года, когда начал 

действовать 
закон «О го-
сударствен-
ной геномной 
регистрации 
в РФ». За два 
года до его 
принятия МВД 
приступило к 
созданию на-
циональной 
базы образцов 
ДНК. И ее уже 
начали учиты-

вать при вынесе-
нии приговоров.
По данным глав-

ка уголовного розыска 
МВД, использование 
геномной информации 
позволяет раскрывать 
45-50 тыс. преступле-
ний в год. Могли бы 
раскрывать и больше, 
да законодательная 
база не позволяет. В 
федеральном банке са-
мый большой массив 
касается лиц, подлежа-
щих обязательной ге-
номной регистрации, в 
частности осужденных 
к лишению свободы. 
А вот в Великобрита-
нии в таком реестре 
уже около 6 млн ДНК-
профилей далеко не са-
мых отпетых негодяев. 
В Исландии собраны 
генотипы вообще всего 
населения страны. Рос-
сия, конечно, не Ислан-
дия, но, думается, про-
тив расширения банка 
данных ДНК большин-
ство законопослушных 
россиян возражать не 
станут.

Владимир Гондусов

Как попасть в геном-банк?
По закону геномная регистрация обязательна для людей, совершивших тяжкие 
и особо тяжкие преступления, изнасилования или другие преступления против 
половой свободы личности. Геномной регистрации также подлежат неопознан-
ные трупы и неопознанные лица, чей биологический материал был взят во время 
следственных действий.
В отличие от законов некоторых европейских государств (Швейцария, Австрия, 
Великобритания и др.) закон РФ не предусматривает внесения в хранилище дан-
ных образцов ДНК подозреваемых, хотя отечественное МВД давно настаивает 
на этом.
В прошлом году Общественная палата РФ предложила сделать геномную реги-
страцию обязательной для мигрантов, так как они представляют собой «очень 
опасную среду». Но эти поправки пока не внесены.

тайный 
свидетель

Десять лет назад для поиска 
преступников начали использовать 
геномную информацию. Открытие 
этого метода стало в криминалистике 
не меньшим событием, чем появление 
когда-то дактилоскопии. Заговорили 
даже о великой экспертной 
революции.
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Чтобы выйти 
на след «банды 
ГТА», эксперты 
взяли 9 тысяч 

образцов 
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Терлецкий парк - гордость 
жителей района Ивановское. 
Если зайти со стороны улицы 
Металлургов, гостя встретит 
тихая роща столетних дубов, 
асфальт сменится на лесные 
тропинки, парк подарит поч-
ти заповедную тишину, слов-
но и не грохочет по соседству 
шоссе Энтузиастов.

Главная аллея - часть быв-
шего печально известного 
Владимирского тракта, и в 
память об этом здесь стоят 
верстовые столбы. Каскад 
из пяти прудов вдоль речки 
Серебрянки - остатки садо-
во-паркового ансамбля XVII 
века. Когда-то здесь была 
барская усадьба.

Нынешним летом вся эта 
роскошь попала под благо-
устройство. Прямо на цен-
тральной аллее началось 
строительство офисного зда-
ния. На берегах водоемов ра-
ботает тяжелая строительная 
техника, а дорожки перекры-
ты заграждениями. И это не-
смотря на то, что территория 
имеет статус объекта особо 
охраняемой природной тер-
ритории.

«Такие зеленые зоны - не 
обычные городские парки. 
Они предназначены не толь-
ко для отдыха москвичей, но 
и для сохранения природной 
среды. Здесь не может вестись 
строительство, прокладывать-
ся асфальт, даже траву косить 
во многих местах запрещено, 
а на уничтожение хотя бы од-
ного дерева требуется целый 
набор разрешений», - расска-
зывает представитель партии 
«Зеленый альянс» Алевтина 
Головлева.

«Буквально на днях сигнал 
поступил от молодой женщи-
ны. Она гуляла с ребенком и 
увидела, что на берегу водо-
ема рабочие копают грунт. 
Эта женщина сказала, что 
местные жители 
здесь даже ходить 
боятся, потому что 
на этих берегах 
растут уникаль-
ные для города 
растения. И вдруг 
оказалось, что зем-
лю разравнивают 
машины на гусе-
ницах! Мы помча-
лись к строителям. 
Спрашиваю: что 
они делают? А они 
смеются и говорят, 
что теперь здесь 
будут красиво уло-
женные плиткой 
дорожки», - возму-
щается Головлева.

Активисты по-
требовали у рабо-
чих разрешения на 
благоустройство. 
Документов у при-
шельцев не оказалось, зато 
очень скоро началась еще 
одна стройка - на территории 
заповедной зоны проклады-
вают электрокабели.

«Внезапно на территорию 
ворвалась некая организа-
ция. Строит какую-то под-
станцию, которой в проекте 
реконструкции, разумеется, 
нет», - сообщил защитник пар-
ка Вадим Богатов.

Конец парка 
княгини Дашковой

Еще одна горячая точка - 
Головинский район, усадьба 
«Михалково». Вообще-то 
Головино - это одна боль-
шая промзона, поэтому 
москвичи очень ценят зе-
леный оазис, разросшийся 
вокруг некогда помпезного 

барского дома из красного 
кирпича, которым владела 
когда-то знаменитая семья 
Дашковых. А уж местные 
пруды стали настоящей от-
радой для жителей. Когда 
выяснилось, что парк будут 
благоустраивать, многие 
даже обрадовались. Кто мог 
подумать, что все обернется 
варварской вырубкой ста-
рых деревьев?

«Рубили все подряд под 
видом сухих и больных 
деревьев. Рубили березы, 
каштаны, клены, голубые 
ели, лиственницы, спилен дуб, 
который имел историческую 
ценность, - ему 300 лет, таких 
у нас несколько. Табличку, на 
которой было написано: «Эти 
дубы были посажены при 
Екатерине Воронцовой-Даш-

ковой», разбил 
бульдозер. По-
сле остановки 
вырубки варва-
ры начали под-
пиливать корни. 
Углублением до-
рожек для про-
кладки велоси-
педной трассы 
они нарушили 
всю корневую 
систему. У нас 
есть экологиче-
ское заключе-
ние и экологиче-
ская экспертиза: 
изменены по-
чвопокров, тра-
вяной покров, 
деревья будут 
гибнуть из-за 
больной кор-
невой системы, 
пруды изуродо-

ваны, так как в них нарушена 
естественная среда обитания 
растений, рыб и птиц и они 
превращены в мертвые ван-
ны в бетоне», - рассказывает 
москвичка.

По данным прокуратуры, 
экологический ущерб, нане-
сенный объекту культурного 
наследия усадьбе «Михалко-
во», уже оценен более чем в 
200 млн рублей. Недавно ста-

ло известно, что московские 
власти намерены урезать 
охранную зону парка и пере-
дать ее под высотную жилую 
застройку. Несколько высот-
ных зданий вырастут рядом с 
Малым Головинским прудом, 
окончательно уничтожив уни-
кальный ландшафт.

Преступление 
без наказания

Парк «Крылатские хол-
мы» на днях попал в топ 
городских новостей. Зло-
умышленники дрелью сдела-
ли дырки в стволах деревьев 
и закачали какую-то химию. 
По данным прокуратуры, 140 
тополей и лип погибли, ущерб 
составил 84 млн рублей. До 
сих пор в столице борьба за 
зеленые зоны заканчивалась 
тем, что деревья просто спи-
ливали, но их никто никогда 
не травил. Местные жители 
не сомневаются, что это ста-
ло следствием битвы за парк, 
которую они ведут уже почти 
полгода.

Иногда сложно понять, 
где находится эта заповедная 
территория - в престижном 
московском районе или в 
дальнем Подмосковье. С од-
ной стороны парка раскину-
лись самые настоящие луга, 
по которым частенько бега-

ют зайцы-беляки. Лесные за-
росли - с другой. Еще недавно 
по деревьям прыгали белки, 
но сейчас они исчезли. Эко-
логи считают, что хвоста-
тые грызуны не выдержали 
соседства с организованной 
здесь трассой для авторалли. 
Недавно «Крылатские хол-
мы» тоже имели статус осо-
бо охраняемой природной 
территории, но он был снят 
с этого заповедного уголка 
буквально в один день. По-
чему это произошло, мэрия 
объяснять отказалась. Впро-
чем, дальнейшие события 
сказали все сами за себя.

«Крылатские холмы» за-
нимают 200 га. Почти вся 
территория парка находится 
в аренде. Городу же принад-
лежит всего 50 га. И вот те-
перь на этой территории без 
всякого обсуждения с жите-
лями решено организовать 
некий этнопарк. Делать его 
будет коммерческая органи-
зация, поэтому часть площа-
дей пойдет под торговую за-
стройку. А это значит, что от 

зеленого уголка мало что 
останется. Москвичи со-

брали почти 30 тыс. 
подписей против та-

кого проекта, но их 
голоса, похоже, ни 
на что не влияют.

Заместитель 
руководителя 
департамента 
природопользо-
вания и охраны 
о к р у ж а ю щ е й 

среды г. Москвы 
Евгения Семут-

никова заверила 
жителей, что под тор-

говлю пойдет не боль-
ше 1% этнопарка, а такое 

ничтожное количество пло-
щадей не может повлиять на 
общую картину. Жители чи-
новникам не верят. Они виде-
ли проект, где четко обозна-
чены не только небольшие 
торговые киоски с сувенира-
ми, но и массивные здания. 

На Терлецких прудах уже 
побывали представители 
ОНФ. Они выработали пред-
ложения по сохранению зе-
леных зон по всей стране. Но 
никаких реальных движений 
в этом направлении пока нет.

В Головине за старинную 
усадьбу вступились руко-
водители Мосводостока, 
которые в официальном за-
ключении четко написали: 
проводимое благоустрой-
ство территории недопу-
стимо даже с точки зрения 
инженерии. Власти же про-
должают благоустраивать 
зеленые зоны так, как счита-
ют нужным. 

Недавно общественни-
ки нашли на сайте госзаку-
пок список всех московских 
парков, которым грозит 
реконструкция. В нем око-
ло 20 наименований. Общая 
сумма, выделенная на благо-
устройство природных зон, 
- порядка 17 млрд рублей. И 
нет сомнения, что их обяза-
тельно постараются освоить, 
чего бы это ни стоило городу 
и людям.

Наталья Пуртова

«Длинные ковши» 
добрались 
до природных 
парков

 Под благоустройство города попали 

 не только центральные улицы, 

 но и природные парки столицы. 

 Жители считают, что уничтожаются

 последние зеленые уголки Москвы.

Кстати
Президент Владимир Путин напомнил, что 
правительство начало работать над феде-
ральным проектом по формированию ком-
фортной городской среды. «Обустраивать 
придомовые территории, парки, обще-
ственные пространства необходимо, безу-
словно, с учетом мнения граждан, которые 
проживают на этих территориях, так как это 
действительно нужно людям, а не так, как 
это удобно тем, кто организует работу», - 
считает глава государства.
Похоже, столичные чиновники решили, что 
к ним слова президента не относятся.
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Минздрав намерен пере-
дать часть полномочий 
психиатров участковым те-
рапевтам. Очередной зако-
нопроект обсудили на днях 
в Общественной палате РФ.

По словам врачей, в 
России наблюдается рост 
тревожно-депрессивных 
расстройств. Причины ле-
жат на поверхности: цены 
растут, в стране экономи-
ческий кризис, да и по-
литический кризис, судя 
по всему, не за горами. Не 
только психиатры, но и 
ВЦИОМ констатирует - 
россияне очень не уверены 
в завтрашнем дне. «А не 
попить ли встревоженным 
россиянам успокоитель-
ных таблеток?» - подумали 
в правительстве. И решили 
- попить. Конечно, попить.

Проблема только в том, 
что наши граждане в от-
личие от тех же американ-
цев не обращаются за по-
мощью к психиатрам. Оно 
и понятно - у нас в стране 
даже относительно легкий 
диагноз «депрессия» вле-
чет за собой постановку на 
учет в психдиспансере, то 
есть запрет на получение 
водительских прав, разре-
шения на оружие и другие 
ограничения.

А ведь депрессия, по 
данным ВОЗ, имеется у 
каждого третьего жителя 
Земли!

Участковым терапевтам 
могут дать право устанав-
ливать легкие психиатриче-
ские диагнозы (депрессию, 
невроз и т. п.). Эти диагнозы 
переведут в категорию «не 

влекущих социально-право-
вых ограничений».

Что же касается более 
серьезных диагнозов, та-
ких как шизофрения, оли-
гофрения и проч., то их 
постановкой и лечением 
по-прежнему будут зани-
маться психиатры.

Авторы закона ссыла-
ются на международный 
опыт. Действительно, поло-
вина американцев лечится 
от депрессии, но при этом 
все они имеют и водитель-
ские права, и разрешения 
на оружие.

Чтобы обучить тера-
певтов разбираться в пси-
хиатрии, будут внесены из-
менения в закон №326-ФЗ 
«Об ОМС», а на учебные 
программы для участко-
вых терапевтов выделят 
о т д е л ь н о е 
финансирова-
ние.

«Смогут ли 
терапевтов 
так быстро 
переучить на 
психиатров? 
- сомневает-
ся кандидат медицинских 
наук Олег Белый. - Психи-
атрия - это отдельная спе-
циальность. Как и любому 
узкому специалисту, психи-
атром нужно проработать 
лет 10-15, чтобы чему-то 
научиться».

А вот психотерапевт 
Марк Сандомирский уве-
рен, что терапевты пре-
красно справятся с такой 
задачей: «Около 20% па-
циентов поликлиник стра-
дают депрессией, хотя сами 

этого не знают. А раз так, 
вполне логично, чтобы ле-
чение депрессии легкой и 
умеренной глубины начи-
налось усилиями участко-
вых терапевтов».

Психолог Мила Вильямс 
указывает на то, что анти-
депрессанты отнюдь не 
безвредны: «Побочных эф-
фектов очень много, и они 
могут перекрывать эффект 
от лечения. Возникают 
сонливость, головная боль, 
гипотония, увеличивается 
масса тела и так далее».

Именно поэтому психо-
терапевтическая служба 
на Западе делает упор не 
на таблетки, а на консуль-
тации.

«Без психотерапии лече-
ние тревожно-депрессив-
ных расстройств одними 

таблетками 
- это не лече-
ние, это по-
лумера. Это 
самое про-
стое, и это не 
помощь. И, 
кстати, для 
лечения та-

блетками врач не нужен 
- наши граждане про та-
блетки знают больше, чем 
врачи. Они и рекламу смо-
трят, и в аптеках консуль-
тируются», - комментирует 
Мила Вильямс.

Словом, если терапевты 
начнут ставить психиатри-
ческие диагнозы, у нас не 
только к психиатрам, но и 
к участковым терапевтам 
никто ходить не будет.

Тем временем российские 
правозащитники и обще-

ственные деятели обрати-
лись в Министерство здра-
воохранения РФ с просьбой 
создать специальный штат 
психологов для работы с 
гражданами и группами в 
социальных сетях. 

Признаками нездоро-
вья может оказаться все 
что угодно, например раз-
мещение собственных 
фотографий со спины, 
склонность постить за-
метки и фото тревожно-
го характера. «Лечение у 
психиатра у нас в России 
добровольное, но это не 
касается социально опас-
ных граждан - их могут 
насильно помещать в ста-
ционар по решению суда, 
- комментирует одна из 
авторов обращения, гла-
ва Ассоциации адвокатов 
России за права человека 
Мария Баст. - Почитайте 
соцсети - сплошной страх, 
агрессия плюс сексуаль-
ные извращения. Работа 
психологов и психиатров 
с соцсетями - это уникаль-
ная возможность выявить 
наибольшее число людей 
с психическими отклоне-
ниями».

Так что, глядишь, уже к 
концу года и к терапевту не 
пойдешь - вдруг примет за 
психа, и в интернете ничего 
лишнего не напишешь. А 
то оставишь комментарий: 
дескать, правительство та-
кое-сякое, а вечером тебе 
уже в дверь звонят сани-
тары: «Проедемте с нами, 
вы проявили страх и агрес-
сию...»

Анна Александрова

ЗА ДУШЕВНЫМ СОСТОЯНИЕМ 
РОССИЯН ПРИГЛЯДЯТ 
ТЕРАПЕВТЫ
Похоже, правительство всерьез считает, что население у 
нас больное на голову и не лечится, и потому придумало 
терапевтам новую заботу - выявлять психов среди пациен-
тов обычной поликлиники.

«Около 20% паци-
ентов поликлиник 
страдают депресси-
ей, хотя сами этого 
не знают».

Росздравнадзор собрался в 
приказном порядке внедрять в 
практику работы медицинских 
учреждений России непомерно 
суровые требования. Сделают 
это через новые формы прове-
рочных листов, их еще называют 
чек-листами и используют при 
проведении плановых проверок.

Увидев их, эксперты Центра до-
судебного урегулирования конфлик-
тов в медицине схватились за головы. 
Потому что, если проекты приказов 
Росздравнадзора станут полноценны-
ми официальными документами, о 
нашем и без того больном здравоох-
ранении впору будет писать крупными 
буквами: ПРОПАЛО!

Независимые юристы выявили 
целый ряд конфликтных положений 
и формулировок, способных отрица-
тельно повлиять на работу практи-
чески любого медицинского учреж-
дения страны. Да что там повлиять 
- попросту парализовать! Теперь 
медицинские учреждения рискуют 
окончательно потонуть не только в 
отчетности, но и в бесконечном «до-
укомплектовании».

И без того перегруженным медикам 
предстоит большая и зачастую ненуж-
ная работа по закупке немалого коли-
чества дополнительных лекарствен-
ных средств и медтехники.

Эксперты рассказали «МН», что 
теперь, например, начнут требовать 
обязательное дублирование бактери-
цидных аппаратов обязательными же 
настенными бактерицидными облуча-
телями. Проверяющие будут требо-
вать наличие кровати с возможностью 
взвешивания и автоматического пере-
ворачивания больных с противопро-
лежневыми системами, оборудования 
для лечебной гимнастики, для восста-
новления мышечной силы...

В общем, теперь можно будет сме-
ло закрывать почти любое медучреж-
дение страны, где нет этих дорогих 
чудо-новшеств. Либо нам, потребите-
лям, снова трясти своими тощими ко-
шельками, оплачивая подорожавшие 
лекарства и операции, поскольку для 
того, похоже, все это и было затеяно...

Евгений Голубев

КТО ПОДГОНЯЕТ 
ЦЕНЫ НА 
МЕДИЦИНУ?R
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Знакомство 
в Барселоне

Роман Абрамович и его бу-
дущая возлюбленная Даша 
Жукова познакомились в 
2005 году на футбольном 
матче в Барселоне. Девушка 
из круга золотой молодежи 
иногда ходила на стадион в 
компании своего отца, биз-
несмена Александра Жукова. 
Он-то и свел дочь с миллиар-
дером, который уже купил 
английский клуб «Челси».

Британцы победили «Бар-
селону», у Абрамовича было 
хорошее настроение. Роман 
и Дарья понравились друг 
другу во время приятного 
общения на вечеринке после 
футбола. Да, на тот момент 
бизнесмен был женат, а сама 
Даша встречалась с тенниси-
стом Маратом Сафиным.

Но Жукова после того зна-
комства с Абрамовичем как-
то переключилась с тенниса 
на футбол. Потом на матчах 
«Челси» ее начали замечать 
в компании Романа Арка-
дьевича постоянно. И вот 
Абрамович решился на раз-
вод со своей женой Ириной, 
хотя брак длился уже 16 лет и 
у них было пятеро детей...

Кооперативы, 
компьютеры

Александр Борисович 
Жуков родился в 1954 году в 
Москве. Его отец Шайяборх 
Рабкин (Жуковым Алек-
сандр стал, взяв фамилию 
жены) был драматургом и 
писателем, мать Инесса Раб-
кина работала редактором 
на московской 
киностудии. По-
сле школы Саша 
начал трудиться 
ассистентом ре-
жиссера на кино-
студии «Центрна-
у ч ф и л ь м » .  В 
1981-м окончил 
МГУ - Институт 
стран Азии и Афри-
ки. После учебы ра-
ботал редактором в 
организации «Совин-
терфест» - это струк-
тура Госкино, которая 
занималась выставка-
ми и фестивалями.

Свое дело Жуков 
начал выстраивать в 
конце 80-х. 

Закрутилось все 
с компьютеров, как 
было со многими в то 
время, включая Хо-
дорковского. Коопера-
тив Жукова называл-
ся «Байт» и работал с 
госпредприятиями. «Ве-
домости» вспоминают, что 
люди бизнесмена брали теле-
фонный справочник, звонили 
на предприятие и спрашива-
ли, есть ли у них бюджет на 
автоматизацию. «Есть? Тогда 
давайте поговорим...»

Позже Жуков сошелся с 
двумя единомышленника-
ми - звукорежиссером попу-
лярной группы «Автограф» 
Леонидом Лебедевым и вра-
чом-наркологом Марком Гар-
бером. Новый кооператив на-

рекли «Синтез». Тут были уже 
не только компьютеры, но и 
древесина в Сибири, трубы, 
шкуры и даже завод по произ-
водству томатной пасты в Уз-
бекистане под кредит ВЭБа. 
Кстати, вам может быть зна-
кома музыкальная студия 
«Синтез-рекордс» - ее Лебе-
дев создал вместе с Алексан-
дром Кутиковым из «Маши-
ны времени». Новая компания 
успешно конкурировала с 
государственным 

монстром «Мелодией», за-
писывала альбомы модных 
тогда «Наутилуса», «Машины 
времени», Газманова...

А с 1991 года пошла нефть. 
«Брали ее в Нижневартовске. 
Первая партия шла по барте-
ру. Мы продали что-то нефтя-
никам, а те расплатились неф-
тью», - вспоминал Гарбер.

«Синтез» скупал акции 
нефтяных компаний, даже 
создал «дочку» - «Негус-
нефть», получив права на 
освоение небольшого Ва-

рынгского месторождения в 
Ханты-Мансийском округе... 
В 1997 году общий оборот до-
стиг уже 1,5 млрд долларов.

Одесский порт
Жуков в начале 1990-х 

поехал договариваться о за-
грузке государственного 
Одесского нефтеперераба-
тывающего завода. Украина 
только отделилась от России. 
С финансами там было плохо 
- дикая инфляция, запуск сво-
ей валюты. Деньги обесцени-
вались моментально.

Нефтеперевалочный ком-
плекс был в упадке. «Синтез» 
с зарубежными партнерами 
начал инвестировать в его 
развитие. 

Под это дело был создан 
Морской транспортный банк 
- лучше хранить средства в 
собственном кошельке. Поз-
же туда потекли бюджет-
ные деньги.

Торговлей и логистикой 
Жуков уже руководил из 
Лондона, куда переехал в 
1993 году. Там было безо-
паснее, тем более нефть и 
порты часто ассоцииро-
вались с бандитами. Ну а 
«Синтез ойл» отказывался 
от крыши, потому что со-
трудничал с государством, 
был донором для Одессы 
и окрестностей.

Тогда же у Жукова со-
стоялось знакомство с 

Леонидом Кучмой, Виктором 
Ющенко и другими большими 
людьми Украины. Многие во-
просы решались на уровне ор-
ганов власти, и это была в том 
числе защита от криминала.

В конце 90-х партнеры ре-
шили разделить бизнес. Нефть 
в России к тому моменту была 
уже прибрана к рукам. Да и 
сама конструкция компании, 
когда один ищет нефть, а дру-
гой ее транспортирует, оказа-
лась не слишком эффектив-
ной. Вот так Лебедев получил 
российские активы, а Жукову 

достались украинская пере-
валка и банк. Разошлись они 
мирно, друзьями.

Дело в Италии
В марте 1994 года ита-

льянцы задержали судно 
Jadran Express, которое от-
правилось из украинского 
порта Октябрьский. На бор-
ту было, в частности, 30 тыс. 
автоматов Калашникова, 400 
телеуправляемых ракет, 10 
тыс. противотанковых ракет 
и 40 тыс. ящиков боеприпа-
сов. Судно шло в Венецию, 
а опасный груз предназна-
чался для структур, воевав-
ших на территории бывшей 
Югославии.

Следователи вышли на со-
трудника «Синтеза» Дмитрия 
Стрешинского, кото-
рый подписывал 
контракты по 
закупке ору-
жия и прово-
дил платежи 
фирмам-по-
ставщикам. 
Выяснилось, 
что в «Синте-
зе» обо всем 
знали и санк-
ционировали ис-
пользование счетов 
фирм для платежей. Но 
прибыль не извлекалась, по-
тому что компания действова-
ла под давлением украинских 
властей, которые могли ли-
шить ее бизнеса. Хотя позже 
была версия, что сам Стре-
шинский это придумал, что-
бы легче отмазаться от этой 
истории.

Жуков был задержан в 
апреле 2001 года в Италии и 
провел под арестом несколь-
ко месяцев. Однако дело раз-
валилось. Даже Стрешин-
ский получил условный срок. 
Но боеприпасы итальянцы 
конфисковали.

Кони и мороженое
Деньги у Жукова были. Он 

ведь еще собрал новый биз-
нес под брендом «Транзит», а 
в 2002 году продал всю груп-
пу - перевалочный комплекс, 
включая построенный с нуля 
терминал сжиженного газа, 
и мощности по хранению - 
структурам предпринимате-
ля Михаила Некрича, полу-
чив за это сотни миллионов 
долларов.

Дальше были инвестиции 
в недвижимость и девелоп-
мент. Бизнес Жукова кроме 
Украины начал развиваться 
в России. Инвестиции пош-
ли в портовую и транспорт-
ную инфраструктуру, пи-
щевую промышленность, 
недвижимость, а также в 

портфельные инвестиции 
(акции Газпрома, Сбер-
банка, Транснефти). Были 
даже нетипичные вложения 
в мороженое - в компанию 
«Айс-Фили» и группу «Айс-
берри».

В России у Жукова не 
только бизнес, но и поме-
стье - 150 га в Можайском 
районе Подмосковья. Боль-
шое фермерское хозяйство 
- от производства овощей 
до животноводства. Рядом 
на 400 га конноспортивный 
клуб «Алискино» с 25 ло-
шадками разных пород. При 
клубе гостиница, где кормят 
продуктами, выращенны-
ми в фермерском хозяй-
стве Жукова. Инвестиции в 
проект составили 700 млн 
рублей, Александр Борисо-
вич занимается проектом 
лично и относится к этому 
очень трепетно.

Санта-Барбара
А что на личном фронте? 

Жуков разведен - случилось 
это еще в 80-х. Елене, микро-
биологу по образованию, 

предложили работу в Сан-
та-Барбаре (США), 

и она туда уехала с 
дочкой Дашей. Де-
вочка до 16 лет 
ходила в част-
ную школу пан-
сионного типа, 
купалась в оке-
ане, потихоньку 

забывала родной 
язык. Потом ро-

дители решили, что 
девочке надо переехать 

к отцу. Так Дарья оказалась 
в Лондоне. Она поселилась в 
пентхаусе папиного особняка 
в Кенсингтоне и поступила в 
институт натуропатии учиться 
на врача-гомеопата.

Кроме Даши у Жукова 
есть два сына - Михаил и Бо-
рис. А теперь и два внука.

Их не было бы, не позна-
комь тогда Жуков-старший 
свою дочь с Романом Арка-
дьевичем на той вечеринке в 
Барселоне.
О подробностях бракораз-
водного процесса Д. Жуко-
вой и Р. Абрамовича читайте 
на стр. 17.

Материал подготовил Степан Строев
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Задания написаны мел-
ким шрифтом, времени 
на ЕГЭ дается слишком 

мало, почти все бюд-
жетные места в вузах 
заняты целевиками... 

Общественная палата и 
Рособрнадзор собирают 

жалобы на ЕГЭ-2017.
Этим летом прямую линию 

по ЕГЭ, помимо традицион-
ной - в Роспотребнадзоре, 
открыли и в Общественной 
палате РФ.

Дайте только 
время...

Как выяснилось, содержа-
ние экзаменов не устроило 
каждого третьего позвонив-
шего. Две трети пожалова-
лись на саму процедуру про-
ведения ЕГЭ: выпускники 
школ из отдаленных насе-
ленных пунктов иногда про-
сто не могли добраться до 
места проведения единого 
госэкзамена, в ряде пунктов 
по проведению ЕГЭ на всех 
не хватило бланков.

«Выпускники с низким 
зрением отметили, что 
текст был слишком мел-
кий», - рассказала первый 
заместитель председателя 
Комиссии Общественной 
палаты РФ по образованию 
и науке Людмила Дудова.

Самая частая жалоба - о 
том, что на выполнение за-
даний дается слишком мало 
времени. Особенно это ка-
сается ЕГЭ по математике 
и литературе. Экзамен по 
математике дети и вовсе 
просят разделить на два дня.

«Предложение о разделе-
нии сдачи экзамена по ма-
тематике на два дня заслу-
живает самого детального 
обсуждения и проработки. 
Я считаю, что мы могли бы 
рассмотреть такую возмож-
ность и пойти им навстре-
чу», - прокомментировала 
Людмила Дудова.

Свыше 6% обративших-
ся на прямую линию нашли 
грубые ляпы в тестовой ча-
сти экзамена. Например, в 
заданиях имелись вопросы с 
несколькими правильными 
вариантами ответа, что де-
зориентировало сдающих. 

Еще 8% позвонивших по-
жаловались, что в ЕГЭ име-
ются вопросы, которых нет 
в школьной программе.

Часть школьников не 
устроили критерии оценки 
творческой части экзамена: по 
их словам, учителя не поощ-
ряли оригинальные мысли в 
сочинениях. Напротив, за сво-
бодомыслие просто-напросто 
снижали оценки. То же самое с 
заданиями по математике. Тех, 
кто выбирал нестандартные 
методы решения, наказывали 
низким баллом.

Рособрнадзор в июне этого 
года провел социологические 
опросы. В них приняли уча-
стие 7,5 тыс. выпускников и 
учащихся школ. В частности, 
детей спрашивали, устраивает 

ли их нынешняя система ЕГЭ 
или они хотели бы вернуться 
к прежней системе сдачи эк-
заменов в вузе. Подав ляющее 
большинство (69%) сказало, 
что ЕГЭ удобнее.

Впрочем, и особых пре-
имуществ госэкзамена 
школьники тоже не видят. 
Больше половины опро-
шенных (52%) согласились 
с тем, что ЕГЭ помогает по-
ступать в вузы учащимся из 
регионов. При этом 48% по-
лагают, что выпускники из 
регионов могли бы посту-

пить в вуз и без ЕГЭ - было 
бы желание.

Больше половины опро-
шенных высказались за 
то, что вузы должны при-
нимать только результаты 
ЕГЭ, и не согласны сдавать 
в вузах даже один дополни-
тельный экзамен.

Целевикам везде 
у нас дорога?

На форумах в интерне-
те абитуриенты жалуются, 
что чуть ли не все бюджет-
ные места в вузах заняли 
поступающие вне конкурса. 
Согласно закону об образо-
вании, устанавливать про-
цент целевиков каждый вуз 
может самостоятельно. Кон-
курс у них свой. Причем, как 
показывает практика, до 
70% таких выпускников не 
работают по заключенному 
с предприятием контракту. 
Отказаться от положенной 
трехлетней отработки мож-
но, сославшись на плохое 
здоровье (или, например, 
на инвалидность одного из 
родителей), малолетних (до 
шести лет) или детей до 14 
лет, если мать в разводе, де-
кретный отпуск и так далее.

Помимо этого освобо-
дить от отработки могут 
и сами муниципалитеты и 

предприятия. А учитывая, 
что заметную долю направ-
ленцев составляют дети на-
чальников, неудивительно, 
что почти каждый из них 
при желании получает ос-
вобождение.

В большинстве вузов, 
куда удалось дозвониться 
«МН», информацию об уве-
личении целевого набора не 
подтвердили. Так, в МФТИ 
в этом году выделено 86 
целевых мест, всего же на 
бюджетные места (вклю-
чая целевые и льготные) 
очного отделения зачисле-
но более тысячи студентов.

Еще 120 мест выделено 
призерам олимпиад, поступа-
ющим без экзаменов. Почти 
в два раза больше поступили 
по результатам олимпиад 
плюс ЕГЭ. По квоте прави-
тельства РФ поступили 65 
человек. Итого на обычных 
абитуриентов, поступающих 
по общему конкурсу, оста-
лась всего треть бюджетных 
мест из тысячи.

В филиале МАИ в Жуков-
ском целевиков почти поло-
вина. Еще столько же посту-
пают по общему конкурсу.

Общественная палата вы-
яснила, что вузы чаще всего 
не хотят принимать сирот, 
инвалидов и прочих льгот-
ников. В Казани, например, 

у абитуриентки с ДЦП про-
сто отказались принимать 
документы без объяснения 
причин. В Красноярске в 
колледже не приняли доку-
менты у инвалида, сослав-
шись на то, что в учебном 
заведении нет специальной 
программы обу чения для 
инвалидов, и посоветова-
ли отправиться поступать в 
другой город.

Некоторые вузы просто 
сократили сроки приема 
заявлений почти на две не-
дели.

Молодежь хочет 
рулить

Тем временем уже под-
ведены итоги приемной 
кампании. В предпочтениях 
абитуриентов мало что из-
менилось - как и в прошлые 
годы, молодежь рвется в 
чиновники, менеджеры и 
пиарщики.

А вот «месить навоз», из-
вините, желающих мало. 
Самые низкие конкурсы в 
Российском государствен-
ном аграрном университете 
- МСХА им. К.А. Тимирязе-
ва - на аграриев и зоотех-
ников (около трех человек 
на место). Зато от 40 до 80 
человек на место пытались 
поступить на специальности 
«государственное и муници-
пальное управление», «эко-
номика», «менеджмент», 
«бизнес-информатика».

Аналогичная картина и 
в других вузах. Так, первый 
проректор НИУ ВШЭ Ва-
дим Радаев рассказал, что 
повышенный интерес у 
абитуриентов отмечался к 
медианаправлениям, мар-
кетингу, менеджменту, эко-
номике, коммуникациям и 
компьютерным наукам.

В Московском педаго-
гическом госуниверситете 
(МПГУ) больше всего за-
явлений подали на журна-
листику. Меньше всего - на 
дошкольное образование.

Большой популярностью 
этим летом пользовалась 
специальность «инфор-
мационная безопасность». 
Видимо, сыграла роль по-
пулярность темы русских 
хакеров во время выборов 
в США.

Аделаида Сигида

Самая частая 
жалоба - о том, что 

на выполнение 
заданий дается 
слишком мало 

времени. Особенно 
это касается ЕГЭ 

по математике 
и литературе.

ШКОЛЬНИКИ ЕГЭ 
РУГАЮТ, НО ПРОСЯТ 
ОСТАВИТЬ
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Игры бывают разные, инте-
ресные и не очень. А бывают и 
безумно скучные - такие, в какие 
играют герои сериала «Королева 
игры».

Типичная мыльная опера, ко-
личество серий которой растет 
и множится, как раковые клетки 
в опухоли. Предсказать, во что 
это выльется, абсолютно невоз-
можно. Эта музыка будет вечной, 
если, конечно, не переключить 
канал. Впрочем, как говорится, 
сами напросились - нечего те-
перь жаловаться.

Мыльная опера - это наша все-
народная ностальгия по рабыне 
Изауре, богатым, которые тоже 
плачут. «Королева игры» в этом 
смысле сделана так, чтобы путе-
шествие «назад в прошлое» про-
шло с комфортом, в полном соот-
ветствии с ожиданиями зрителей и 
даже больше. В этот сериал сбро-
сили все, что только можно: тут 
вам и «Монтекки - Капулетти», 
и «Дон Кихот», и, конечно, «Леди 
Макбет». Создатели не поскупи-
лись на «смысел», «запилили» сра-
зу чемодан вечных ценностей. Как 
говорится, мало не покажется.

Выбор сюжета понятен, а вот 
к актерскому составу есть вопро-
сы. Лично меня сильно позаба-
вил тот факт, что роли главных 
героев сериала (мать, сын и лю-
бовница/жена сына) исполняют 
актеры-ровесники. Вахтанг Бе-
ридзе всего на два года младше 
своей экранной матери Янины 
Соколовской. Причем в данном 
конкретном случае это несоот-
ветствие возрастов сильно бро-
сается в глаза: все герои не толь-
ко являются ровесниками, но и 
выглядят таковыми. Как же так?

«Королева игры» - это сериал 
про все то, что мы так «любим» 
на нашем телевидении. Быто-
вые дрязги - то поле, на котором 
играют все эти пешки в леопар-
довых лосинах. И цель игры не 
столько в том, чтобы покорить 
короля, сколько в том, чтобы на-
солить всем вокруг. Добавьте к 
этому рубленые диалоги, пафос-
ную музыку, подсказывающую 
нам, что чувствовать в тот или 
иной момент, картонные стра-
сти, заламывание рук - и дело в 
шляпе. Можно включать телик 
и спокойно варить борщ. Вязкий 
сюжет засасывает, как болотная 
трясина, и выбраться из нее не 
получится, даже переключив ка-
нал. Почему? Да потому что та-
кие проекты плодятся и множат-
ся, как тараканы. Никуда нам от 
них не деться. Помнится, в какой-
то момент героиня этой мутной 
саги задается вопросом: «Значит, 
будем жить в аду?» Так и хочет-
ся спросить: а нас-то туда за что? 
Чем мы-то нагрешили?..

- Кира Александров-
на, как появилась идея 
«Жены»? Личный опыт 
подтолкнул?

- Нет, тогда не было у 
меня никаких проблем в 
личной жизни. (Несколько 
лет назад Прошутинская 
развелась с мужем, генди-
ректором ATV Анатолием 
Малкиным. - Ред.). Просто 
главная тема моей жизни - 
это любовь. Сначала была 
программа «Мужчина и 
женщина», на тот момент 
достаточно современная, но 
не такая глубокая, как эта. 
А потом мне захотелось 
большего серьеза. И появи-
лась «Жена».

- Как удается вызвать 
собеседниц на столь от-
кровенный разговор?

- Когда люди понимают, 
что я не хочу навредить, 
они начинают верить мне. 
Перед записью передачи 
я предупреждаю моих ге-
роинь, что если они сочтут 
какой-то вопрос некор-
ректным, то я его сниму. 
Если после передачи геро-
иня решит, что сказала что-
то лишнее, себе во вред, - я 
это уберу. И мы ни разу не 
обманули наших героинь. 
Мы сделали около 120 
передач, и ни одна из моих 
женщин на меня не оби-
жена. Для меня это очень 
важно.

- Причем женщины 
ваши откровенничают 
абсолютно бесплатно, 
в отличие от того, что 
происходит в других про-
граммах...

- Нет, две попросили де-
нег. И мы им заплатили. 
Хотя у нас бюджет неболь-
шой. Но только две из 120.

- А почему у вас не 
было Аллы Пугачевой? 

Вы ведь с ней знакомы 
еще со школы?

- Да, мы с детства знако-
мы и до сих пор в очень хо-
роших отношениях. Я, ко-
нечно, хочу записать с ней 
программу. Но она мне как-
то сказала: ты уже обо всем 
меня расспросила. Имеет в 
виду наш фильм «Я рыжая, 
я другая» к ее 60-летию. Но 
мне бы, конечно, безумно 
хотелось именно на этом 
этапе с ней поговорить. 
Максим пообещал посо-
действовать, так что надеж-
да есть.

- Кира Александровна, 
а идеальная жена - она 
какая?

- Не знаю. Я и сама 
уже не жена. Мы рас-
стались с Малкиным пять 
лет назад. К сожалению, 
Толя не выдержал испы-
тание моей болезнью - 
так я это объясняю. В 
нашей с ним жиз-
ни было очень 
много хорошего. 
Мы друг дру-
гу дали столь-
ко полезного, 
важного и ра-
достного, как, 
может быть, 
ни одна твор-
ческая пара. 
Поэтому ни-
когда не го-
ворю о нем 
плохо: всегда 
нужно быть 
благодар-
ным за то, 
что было.

- А ка-
кой женой 
вы были?

- По-моему, 
хорошей. И 
хозяйкой, и со-
автором всего 

сделанного. Но даже если 
ты на равных со своим 
мужчиной творчески, ни-
когда не надо ему об этом 
напоминать. Потому что 
мужчины - существа гораз-
до более самолюбивые и 
хрупкие, чем мы. И, конеч-
но, нужно уважать челове-
ка, с которым живешь. Во 
всяком случае, для меня 
иначе невозможно. Ну а 
умный мужчина понимает, 
что посоветоваться с умной 
женой - совсем неплохо. И я 

много знаю по 
своей про-

г р а м м е 
у м н ы х 
женщин, 
которые 
так или 
и н а ч е 
в л и я ю т 

на решения 
мужей.

- Тогда почему бы вам 
не сделать передачу «Му-
жья. История любви»?

- Мне многие говорят 
об этом. Но я сделала 
пилотный выпуск - близ-
кий по смыслу, но более 
философский - програм-
мы «Диалоги. Мужчина 
и женщина». Снимался в 
ней Андрей Максимов, он 
был просто блестящий, 
совершенно необычный. 
Но, к сожалению, про-
грамма пока никому не 
пригодилась.

- Насколько мужчины 
готовы к откровенно-
сти?

- Готовы. Они теперь 
чаще бывают более откро-
венными, чем женщины. 
Мужчины более открыты 
и... более наивны.

- Сын продолжает ди-
настию?

- Да, Андрей работал и 
на АTV, и на канале «Под-
московье», сейчас - на 
«Культуре». Он продюсер 
новостей. И тоже учился 
на журфаке, хотя я этого не 
хотела. Но он с детства об-
щался в основном с нашими 
друзьями, а они все были 
люди телевизионные.

- А внучки чем занима-
ются?

- Они пошли своим пу-
тем. Старшая окончила 
МГИМО, но вдруг по-
настоящему увлеклась му-
зейным делом, хочет рабо-
тать в музее, средняя еще 
учится в колледже, почти 
отличница... Младшая со-
всем маленькая еще.

- Большая семья, много 
работы. Откуда на все 
силы черпаете?

- Не знаю. Иногда я со-
вершенно обессилена бы-
ваю, измотана. Думаю: за-
чем это все надо? А иногда 
мне кажется, что все впере-
ди. Тогда появляются силы 
для работы. И это счастье, 
потому что мне еще не 
скучно...

Наталья Боброва

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 

с  Татьяной  

                
   Веденск

ой

МЫЛО, 
МОЧАЛО...

Хорошо или плохо, что народный 
сериал фактически превращают в 
«Cанта-Барбару»? На этот счет уже 
успел высказаться актер Анатолий 
Васильев, сыгравший в первых се-
зонах одного из главных героев. По 
его мнению, неправильно, когда ин-
тересную историю, растянув на мно-
гие сезоны, превращают в «мыло». 
Сериал становится скучным. И по-

следние сезоны действительно за-
метно уступали первым по части 
качества. Такое впечатление, что 
сценаристы банально исписались.

- Поэтому я и ушел после оче-
редного сезона - ничего нового мы 
зрителю не несли, - рассказал нам 
артист.

Однако в раскрученный сериал 
рекламу дают охотнее, чем в но-
вые ленты. Так что это уже только 
бизнес - ничего личного. Поэтому 
будут снимать снова и снова, несмо-

тря на все заверения о завершении 
проекта.

Впрочем, зрители, полюбившие 
проект, будут довольны встречей с ге-
роями. А они прежние - Иван и Вален-
тина Будько (играют Федор Добро-
нравов и Татьяна Кравченко), Лариса 
и Митяй (Олеся Железняк и Николай 
Добрынин), Женька (в исполнении 
молодой актрисы Анны Кошмал) и 
другие, которых успели полюбить за 
предыдущие шесть сезонов.

М.Ч.

КИРА ПРОШУТИНСКАЯ: 
«Я была хорошей женой»
Звезды кино, театра и политики охотно доверяют ей свои секреты. Ведь 
Прошутинская - личность на нашем ТВ легендарная. Придумала десят-
ки программ (среди которых «Ночной полет» «Времечко», «Акуна Матата», 
«Пресс-клуб»). А теперь ведет ток-шоу «Жена. История любви», где расска-
зывают о сокровенном самые известные женщины России.

«СВАТЫ» все-таки вернутся
Популярный сериал «Сваты» все же получит продолжение - начались 
съемки новой части, седьмой по счету. Ранее продюсеры уверяли, 
что на шестой ставят точку. Но, видимо, передумали.
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После череды слухов о 
возможном закрытии 

программы «Давай 
поженимся!» зрители 

атакуют Первый 
канал письмами и 

просьбами этого не 
делать. Прислушается 

ли телевизионное 
руководство?

Сергей Борзенков был 
участником свадебного те-
лепроекта дважды. Первый 
раз - когда искал невесту. 
Второй - когда благодаря 
передаче нашел ее и женил-
ся - молодую семью пригла-
сили в студию на отчетный 
предновогодний выпуск.

Шоу наш собеседник бла-
годарен до сих пор. И не 
важно, что брак продлился 
всего два с половиной года.

- Это у нас с женой не сло-
жилось, а ведь есть счаст-
ливые семьи, созданные 
благодаря этой передаче, 
- говорит Борзенков. - Хотя 

знаю, в программе и не ста-
вят себе задачей переженить 
всю страну. Как объяснила 
девушка-редактор, пригла-
сившая меня на съемки: они 
показывают людям, что та-
кое проблема выбора, что не 
всегда бывает, как хочется. 
Допустим, хочет жених, что-

бы потенциальная невеста 
была умная, красивая, без 
детей. Но в жизни не бывает 
идеалов. И ему предъявляют: 
вот тебе умная-красивая, но 
с ребенком. Или бездетная 
красотка, но пустышка. Что-
бы люди уяснили для себя, 
какие качества для них в при-
оритете.

Мила Медякова также 
участвовала в шоу, после 
чего стала большой по-
клонницей передачи.

- Я пишу и пою песни, - 
рассказала она «МН». - Но 
раньше, например, не вери-
ла, что могу их петь на боль-
шую аудиторию, стеснялась. 
А в шоу исполнила. Зрите-
лям понравилось, я получи-
ла много теплых отзывов 
и поверила в себя. Да еще 
благодаря передаче и замуж 
сходила. Два года жила в Из-
раиле (жених был оттуда), 
потом расстались - сказалась 
разница менталитетов. Но я 
ни о чем не жалею. Гузееву 
просто обожаю! Такие жен-
ские советы мне дала - очень 

пригодились в жизни. Как и 
напутствия Василисы Воло-
диной, и о ней остались толь-
ко теплые воспоминания. В 
общем, шикарная передача. 
Многие мои знакомые соби-
раются участвовать, прямо 
мечтают. Так что программу 
нельзя закрывать ни в коем 
случае! Если будут состав-
лять петицию в поддержку 
телешоу - я подпишу.

Надо сказать, опасения 
зрителей не беспочвенны. 
В прошлом телесезоне про-
грамму из вечернего эфира 
перенесли в дневной. Опыт-
ные телевизионщики зна-
ют: часто за этим следует 
закрытие проекта. Так уви-
дим ли мы «Давай поженим-
ся!» в сентябре?

- Сейчас программа в 
отпуске, - рассказала нам 
помощница Розы Сябито-
вой. - Но график съемок на 
сентябрь есть. Составлен он 
был достаточно давно, и ин-
формация об отмене нам не 
поступала.

Виктория Катаева

О Борисове известно не-
много. Родился в Черновцах 
в 1985 году. В школу пошел 
в Москве - семья переехала 
c Украины. Родители - фило-
логи. Сам окончил историко-
филологический факультет 
РГГУ, где имел репутацию 
«правильного студента» (лек-
ций не прогуливал, педагогов 
слушался). Карьеру начи-
нал на радиостанции «Эхо 
Москвы», затем перешел на 
Первый. Говорят, помог отец. 
А это не кто иной, как Дми-
трий Бак - профессор РГУ, 
директор Государственного 
литературного музея, да и во-

обще влиятельная фигура в 
мире российской культуры.

На Первом канале Бори-
сов вел новости, програм-
му «Время». Имеет медаль 
ордена «За заслуги перед 
Отечеством» II степени - за 
подготовку серии материа-
лов об Олимпийских играх 
в Сочи. А в 2017-м ему дове-
рили вести Прямую линию с 
самим президентом!

Пока непонятно, «Пусть 
говорят» для него - это дви-
жение вверх или вниз по ка-
рьерной лестнице. О переда-
че много спорят, репутация у 
нее сомнительная.

- Очевидно одно: затмить 
Андрея Малахова ему не 
удастся, - считает телекри-
тик Юрий Богомолов. 

Малахова обожают пен-
сионерки и жители рос-
сийской глубинки, они - 
главная аудитория «Пусть 
говорят». Для них Борисов 
пока что всего лишь «симпа-
тичный мальчик из програм-
мы «Время». Так что обрести 
любовь будет непросто. Как 
бы не возненавидели как че-
ловека, пришедшего на сме-
ну любимцу.

М.Ч.

Актер, от услуг которого
отказался Первый 

канал, недолго 
оставался без работы 

на телевидении. 
Александра Олешко 

подхватил НТВ, 
предложив место 

ведущего в проекте «Ты 
супер! Танцы».

Зрители ждали в новом 
сезоне Вадима Такмене-
ва, который был «руле-
вым» вокального вариан-
та шоу. По информации 
пресс-службы канала, 
Такменев останется на 
прежней позиции - плани-
руется второй сезон с по-
ющими воспитанниками 
детдомов. А на Олешко 
возложат «Танцы», так-
же он будет поддержи-
вать юных участников 
за кадром. Ведь ребята 
перед выходом на 
сцену нервнича-
ют и срываются: 
слезы и истерики 
там не редкость.

Сам Олешко 
новому назна-
чению рад. 
С гордостью 
г о в о р и т : 
«Дети меня 
любят еще с тех 
пор, как участвовал 
в «Смешариках». Но 
чему актер сможет на-
учить конкурсантов в 
рамках проекта?

- Всегда говорю, 
что у каждого чело-
века есть выбор, как 
прожить свою жизнь, 

- озвучивает Олешко свои 
жизненные принципы. 
- Либо ты, как Мюнхгау-
зен, вытаскиваешь себя за 
волосы, либо тонешь. От 
каждого зависит его соб-
ственное будущее.

Александр говорит, что 
хорошо понимает участ-
ников шоу. Ведь когда-то 
он и сам приехал из Мол-
давии покорять Москву. 
И к вершинам прорывал-
ся буквально с боем - это 
касается и театра, и кино, 
и телевидения. Кстати, 
на ТВ Олешко практи-
чески всеяден - вел деся-
ток проектов, во многих 
участвовал, был членом 
жюри. Единственное, от 
чего отказывался и до сих 
пор отказывается, - это 
от «желтых» шоу. Ну а 
политические ему и не 
предлагают. После роли 
в сериале «Папины доч-
ки» к Александру прилип 

к о м е д и й н ы й 
образ, но для 
предстояще-
го проекта 
это только в 
плюс.

М.Н.

Зрители  не хотят расставаться 
с «ДАВАЙ ПОЖЕНИМСЯ!» 

Что ждет Дмитрия 
БОРИСОВА? 

ОЛЕШКО 
теперь

«станцует» Телеэксперты прогнозируют волну зрительского 
недовольства новым ведущим «Пусть говорят». 
Уже известно, что вакантное место занял 
Дмитрий Борисов. 

- Дана чувствует себя хо-
рошо, она полна энергии, сил 
и планов на будущее, - гово-
рит председатель антинарко-
тического комитета Никита 
Лушников, единственный из 
прежних знакомых Борисо-
вой, который общался с ней 
все эти три с лишним месяца. 
Общение с внешним миром 
запрещено правилами меди-
цинского учреждения.

По словам Лушникова, 
Дана справилась с пагубной 
привычкой и на сегодня здо-
рова. Но возникает другой 
вопрос: как ее примет теле-
визионная и светская Москва? 

Сама Борисова заявляет о 
намерении создать и вести 
передачу о людях, которым 
удалось победить страшную 
зависимость - ту или иную. Од-
нако, по мнению телеэкспер-
тов, проект «неформатен» для 
современного российского 
ТВ. И пойдут ли теленачаль-
ники на эксперимент - еще 
большой вопрос.

- На Западе подобные шоу - 
из личного опыта - пользуют-
ся спросом и популярностью, 
- говорит психолог и телеэк-
сперт Кирилл Дроздовский. 
- Но у российского зрителя 
менталитет иной. Нет уве-

ренности, что Дана Борисова 
будет тепло принята: мол, мо-
лодец, справилась. Скорее на-
оборот.

- Дане, безусловно, будет 
очень сложно, - рассказала 
«МН» ее подруга и бывший 
пиар-директор Оксана Рома-
ненко. - Самое главное - не 
опустить руки, если что-то бу-
дет не получаться либо полу-
чаться не так, как хотелось бы. 
Но я верю, что она сильная и 
справится.

М.Ч.

ДАНА возвращается!
Бывшая телезвезда, которая сейчас находится на лечении 

от наркозависимости в Таиланде, анонсировала свое 
скорое возвращение в Москву. Будут ли телеканалы 

«воевать» за оскандалившуюся ведущую?
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- Карен Георгиевич, так 
что ждет наше кино, како-
во его будущее?

- Знаете, я 40 лет прорабо-
тал в кино, и за эти годы мое 
отношение к нему менялось 
неоднократно. Вначале я ду-
мал, что кино может решать 
все человеческие проблемы, 
потом - что к жизни оно не 
имеет никакого отношения. 
А сегодня я нахожусь где-
то посередине. Уверен, что 
кино, несомненно, оказывает 
большое влияние на мировоз-
зрение, играет важную роль в 
жизни человека. Но для меня 
все-таки важнее книги.

И еще. Я не знаю, в каком 
направлении движется ки-
нематограф, но уверен, что 
цифровые технологии губят 
кино как искусство. Мы смо-
трим тысячи картин, а в па-
мяти остаются пять-шесть, 
и это в лучшем случае. Вот 
для меня очень важно, если 
фильм запечатлевается в со-
знании. Ведь если этого нет, 
то приходится говорить не об 
искусстве, а о ремесленниче-
стве, поденщине.

- Ну а как же профессия 
режиссера? Она тоже пере-
стает быть творческой?

- Кино - это сфера, в кото-
рой очень трудно реализо-
ваться. Необходимо добить-
ся права снимать, доверия 
студий, денег. Я видел много 
талантов, которые не смогли 
реализовать себя в силу раз-
ных обстоятельств. Своим 
студентам я говорил, что они 
должны понять: у них нет ни-
каких шансов на успех. Если 
человек сможет смириться с 
этой мыслью, тогда у него по-
явится шанс... Но что касается 
профессии режиссера, то для 
меня, наверное, это амплуа 
уже сходит на нет.

- То есть директор круп-
нейшего киноконцерна побе-
дил в вас художника?

- В некотором смысле да. 
Но сам термин «кинокон-
церн» преувеличен - больше 
чем на киностудию «Мос-
фильм» не тянет. Увы, сегодня 

Россию нель-
зя назвать 
киностраной, 

ведь у нас снимают не более 70 
фильмов в год, в то время как 
во Франции - 400. Не говоря 
уж об Америке. И в Советском 
Союзе в 1970-е годы, кстати, 
снималось до 250 картин в год.

- Что же может прийти 
на смену кино? Грядет ли 
«новая волна» в искусстве?

- Представьте себе, я не 
знаю. Но считаю, что любые 
открытия в искусстве сопря-
жены с появлением мощных 
идей в обществе, будь то «но-
вая волна» во Франции или 
советское революционное ис-
кусство. В современном обще-
стве я пока такой идеи не вижу. 

«Все мои жены 
были похожи на Анну 
Каренину»

- Вашему фильму «Ку-
рьер» недавно исполнилось 
30 лет. Как от-
носитесь к тому, 
что актер Федор 
Дунаевский соби-
рается снимать 
продолжение?

- Он и 10 лет 
назад об этом гово-
рил. И я дал на это 
согласие, подписал 
все бумаги. Потому 
что сам снимать не 
собирался и не со-
бираюсь. Вообще, 
я считаю, что лю-
бое продолжение 
хуже чем оригинал. Недавно 
пересматривал все три части 
фильма «Крестный отец» и 
убедился в этом. Первая часть 
гениальна, вторая - сильная ра-
бота, но не более того. А тре-
тья уже просто неинтересна.

- Ваш последний фильм 
называется «Анна Каре-
нина. История Вронского». 
Почему именно эта история 
заинтересовала?

- Мне показалось, что это 
наиболее интересная часть 
романа. Скажу больше: я ведь 
трижды был женат, и все мои 
жены в той или иной степени 
были похожи на Анну Ка-
ренину - в своих поступках, 

проявлениях. Честное слово, 
я поражался, как мог Лев Ни-
колаевич Толстой так много 
знать о моих женах!

- За этот фильм вас мно-
го ругали. И в этой связи, и 
в связи с тем, о чем уже го-
ворили, скажите: вы не от-
говаривали сына Ивана от 
режиссерской профессии, ко-
торую он все-таки выбрал?

- Особо не отговаривал. Но 
не могу сказать, что был рад 
его выбору. Если нет таланта, 
удачи и возможности снимать 
кино, то эта профессия, увы, 
уничтожает человека. Думаю, 
мой сын достаточно сильный 
и умный человек, чтобы это 
понимать и не сломаться. На-
деюсь только на это, потому 
что ну как я мог отговорить 
его от этой профессии? Это 
же гены. Мама у него актри-
са, дедушка - Игорь Майоров 
- звукорежиссер, в том числе 
такого фильма выдающегося, 
как «Летят журавли», прадед 
работал оператором на филь-
мах «Наш дом», «Путевка в 
жизнь», «Хождение 

за три моря». Но когда 
Ваня снял свой фильм «Рок», 
я ему сказал: «Вряд ли твоя 
картина дойдет до кинотеа-
тров. Ты не обольщайся - уже 
счастье, что ее взяли на «Кино-
тавр». А главное, тебе посто-
янно будут говорить: «Ну все 
понятно, папа двигает». Ну вот 
честное слово - я не хотел бы 
быть сыном директора «Мос-
фильма»!

- А как ваш отец, пар-
тийный функционер, в свое 

время отнесся к тому, что 
вы пошли работать в кино?

- Довольно спокойно. Моя 
мама когда-то мечтала стать 
актрисой. Она с ним погово-
рила, объяснила - отец сми-
рился. А мама так просто 
счастлива была, что я вопло-
тил в реальность ее мечту. К 
тому же тогда профессия ре-
жиссера была очень уважае-
мой...

«Стал хуже 
слышать, но, может, 
это и к лучшему»

- Вас теперь очень часто 
можно увидеть в программе 
Владимира Соловьева и дру-
гих политических ток-шоу. 
Это вам зачем?

- Афинский философ и 
математик Перикл говорил: 
«Если вы не занимаетесь по-
литикой, это еще не означа-
ет, что политика не займется 
вами». Я исхожу из того, что 
мне есть что сказать по тем 
или иным поводам. К тому 

же, да, мой отец многие 
годы работал в Между-
народном отделе ЦК 
КПСС при Хрущеве и 
Брежневе, а потом был 
помощником Горбачева. 

Так получи-

лось, что в августе 1991 года 
я как раз был под Форосом, 
приезжал к отцу, помню эти 
события очень хорошо... Но 
при всем том я считаю, что 
политика - это публицистика, 
а кино - художество.

- В этих политических 
ток-шоу вы высказываете 
довольно консервативные 
суждения. Кажется, даже 
ваш отец, будучи вице-пре-
зидентом Горбачев-фонда, 

был большим демократом, 
чем вы.

- Думаю, что вы ошибае-
тесь. Да, он был социал-демо-
кратом. Но более демокра-
тичным человек, прошедший 
войну, работавший в ЦК пар-
тии, быть не мог по опреде-
лению. Другое дело, что мой 
отец был более закрытым 
человеком, чем я, не всегда 
делился своими мыслями.

- Вы, как художник, име-
ете возможность высказы-
ваться громко. И прежние 
ваши фильмы, такие как 
«Город Зеро», «Палата №6», 
«Исчезнувшая империя», 
очень нравились либералам. 
Какое же из этих названий 
более всего подходит обще-
ству, в котором мы живем?

- Я не могу давать такие 
оценки нашему обществу, се-
годняшнему времени. Да и не 
хочу. Считаю, это дело писа-
телей, публицистов, филосо-
фов, историков... Хотя вполне 
допускаю, что в нашем обще-
стве всего понемногу.

- Скажите, что в это 
сложное время лично вам 
дает силы?

- Всего три вещи - плава-
ние, книги и красное сухое 
вино. Я люблю плавать, это 
поддерживает не только мой 
жизненный тонус, но и помо-
гает мне оставаться поджа-
рым спортивным человеком. 
Красное вино пью часто, но не 
много, не злоупотребляю. Ну 
и продолжаю читать книги, 
конечно. Не только художе-
ственную литературу, но и фи-
лософские вещи. И чувствую, 
что это помогает мне трени-

ровать память. Жаль 
только, слышать 
стал в последнее 
время хуже. А мо-
жет быть, это даже 
хорошо - то, что не 
хочу, не слышу. Во-
обще, к своему воз-
расту отношусь до-
статочно спокойно. 
Да, жизнь проходит, 
и с этим ничего не 
поделаешь. Но вос-
поминаниями я не 
живу, фильмы свои 
не пересматриваю...

- А это еще почему?
- Да потому что сразу 

хочется что-то переделать. 
А это неправильно. Они 
ведь появились именно в 
том возрасте и тогда, ког-
да были нужны. А сейчас 
какой смысл переживать? 
Если твой фильм прожил 
30 лет и не кажется уста-
ревшим - это уже высший 
пилотаж. 

Андрей Князев
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Карен Шахназаров - имя в нашем кино знаковое. Фильмы 
стали культовыми еще в советское время, сейчас режиссер 

возглавляет «Мосфильм». Его мнение ценят, к словам при-
слушиваются. Однако есть в этой бочке меда и ложка дегтя: 
последняя картина мастера - «Анна Каренина» - была без-
жалостно раскритикована. И это в юбилейный год, когда 
Шахназарову исполнилось 65!

    КАРЕН ШАХНАЗАРОВ:
      «МЕНЯ СПАСАЮТ ТРИ ВЕЩИ - 
  ПЛАВАНИЕ, КНИГИ И КРАСНОЕ ВИНО»

Рок»,
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«Курьер» любят 
до сих пор, а за «Анну 
Каренину» Шахназаро-
ва ругают
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Александр Сокуров 
жаловался на состояние 
российского кино и от-
сутствие поддержки со 
стороны сильных мира 
сего.

- На Совете по куль-
туре я в присутствии 
президента определил 
17 пунктов, которые 
кажутся мне обязатель-
ными для сбережения 
национального кино. И 
ни один из них не был 
принят, - грустил режис-
сер. - Сожалею, что мы 
не получили поддержки 
министра культуры, ко-
торый относится к кино 
как к идеологическому 
оружию, как к сабле 
или мечу.

Алена Бабенко сето-
вала на то, что в новом 
фильме «Мотылек» ей 
пришлось не только ис-
полнить роль, но и вы-
ступить в качестве про-
дюсера.

- Я освоила новую 
профессию, но совсем 
не рада этому, - призна-
лась актриса. - Очень 
тяжелый труд, нервный, 
способный поссорить с 
друзьями и коллегами, 
вызвать у них противо-
речивые чувства - от 
зависти до ненависти. 
Когда кто-то из кино-
критиков пожелал мне 
заниматься продюсиро-
ванием и дальше, мне 
захотелось послать его 
к черту. Но я сдержа-
лась и сказала: лучше 
пожелайте мне новых 
ролей. Я буду благодар-
на за это, потому что 
играю с удовольствием, 
а продюсированием за-
нялась вынужденно.

Печалями по поводу 
кончины нормального 
телевидения делился из-

вестный режиссер Ан-
дрей Смирнов.

- Нормальное теле-
видение уже умерло, 
но его не хоронят, труп 
гниет и издает зловон-
ный запах, - образно, но 
предельно жестко вы-
разился классик отече-
ственного кино.

В отличие от режис-
сера тихо грустил актер 
Юрий Кузнецов, зна-
менитый Мухомор из 
сериала «Улицы разби-
тых фонарей». Причи-
ной грусти стала невос-
требованность дочери 
Александры, которая 
решила идти по стопам 
отца и пробует себя в 
кино.

- Сашу не берут в 
кинопроекты. Разгова-
риваю, прошу попро-
бовать ее в фильмах, и 
есть прогресс, но какой-
то уж очень неявный, - 
поделился Юрий Алек-
сандрович.

Светлана Свет-
личная осталась не-
довольна тем, что на 
фестивале ей уделили 
недостаточно, с ее точ-
ки зрения, внимания.

- Вы знаете, я так 
люблю, когда меня хо-
рошо встречают, а тут 
по недоразумению это-
го не произошло, вот и 
уезжаю раньше срока, - 
пожаловалась актриса, 
а потом и конкретизи-
ровала свои претен-
зии: - Пришлось дол-
го ждать на вокзале, 
пока за нами приедет 

машина, та же пробле-
ма возникла, когда надо 
было ехать на вечер па-
мяти режиссера Калика, 
который меня снимал в 
фильме «Любить». По-
сле завершения вечера 
нас не хотели кормить 
ужином, сказали, что на 
этом фестивале ужинов 
не предусмотрено, а по-
том предложили фрук-
ты и рюмочку коньяка.

А Сергей Мигицко 
был раздосадован тем, 
что фильм с его уча-
стием «О чем молчат 
французы», который 
был представлен еще на 
прошлогоднем фести-
вале, в прокат так и не 
вышел. Однако, едва ли 
не единственный, нашел 
и повод для радости.

- К примеру, сын мо-
его друга Миши Бо-
ярского Сергей стал 
депутатом Госдумы, но 
не зазнался, общается 
без высокомерия и по-
прежнему всегда берет 
трубку телефона, когда 
ему звоню. Я рад тому, 
что он вырос таким пра-
вильным и умным пар-
нем! - закончил на ма-
жорной ноте актер.

Абрамович и Жукова офици-
ально подтвердили расставание 
после 10 лет брака. И это несмо-
тря на то, что пара воспитывает 
сына Аарона и дочь Лею, кото-
рой всего четыре года. Впрочем, 
отец обещает им всестороннюю 
финансовую поддержку. Нуж-
даться не будут точно. Как не 
нуждаются пятеро детей Абра-
мовича от предыдущего брака - 
все в полном порядке.

Также Роман Аркадьевич за-
явил, что поделится имуществом 
и с женой, теперь уже почти 
бывшей. Он, как известно, муж-
чина не жадный. К слову, для 
олигарха данное качество весьма 
редкое. Куда чаще при разводе 
богатые мира сего оставляют экс-
супружниц буквально ни с чем. 
Причем не важно, пришла жена 
«на готовенькое» (то есть у мужа 
уже был успешный бизнес) или 
зарабатывали-поднимались вме-
сте и супруга всячески помогала.

- У очень многих моих знако-
мых девушек из «высшего обще-
ства» истории как под копирку. 
Пока богатый муж любит - весь 
мир к ее ногам: машины, брил-
лианты. Надоела - выставляют 
из дома, отобрав все, - расска-
зывает Алена Кравец, актриса, 
певица, а по совместительству 
еще и бывшая жена рублевско-
го миллиардера. - У одной моей 
подруги муж отнял не только все 
имущество, но и детей. У другой 
- завел параллельно нескольких 
любовниц, от каждой дети. Ког-
да жена узнала и возмутилась, то 
услышала от него: «Буду жить, 
как хочу. Не нравится - уходи, но 
уйдешь ты без всего, голой и бо-
сой». Такая философия - полное 
отсутствие совести и морали.

- Российское законодатель-
ство, к сожалению, не защища-
ет права жен, - говорит бывшая 
жена другого олигарха Ксения 
Мерц. - Даже если имущество 
приобретали вместе, занимаясь 
бизнесом, все равно женщина 
мало на что имеет право. Как, 
например, в моем случае: супруг 
хитро переписал все движимое 
и недвижимое на третьих лиц, 
а мне пришлось после развода 
даже не уйти, а убежать в квар-
тиру своих родителей. Теперь ду-
маю: надо было откладывать на 
черный день - складывать деньги 
в банку и закапывать в огороде. 
Я серьезно. Потому что могу ска-
зать на своем опыте: мужчина-
олигарх при разводе ставит себе 

цель - пустить бывшую по миру. 
За что? Ты его любила, ты детей 
родила, но в один момент стала 
неугодной, и причины тут самые 
разные: постарела, надоела...

Но Дарья Жукова и Роман 
Абрамович - это, конечно, от-
дельная история.

- Дарья и до встречи с Абра-
мовичем была обеспеченной де-
вушкой - у нее очень состоятель-
ный отец, - продолжает Алена 
Кравец. - У нее все будет хорошо, 
за нее не стоит переживать. Да и 
Роман со всеми своими женами 
расставался достойно (Жукова 
- уже третья супруга олигарха. - 
Ред.), полностью обес печивал их 
и детей.

- Могу сказать вам, что Роман 
Абрамович поручил мне найти 
ему новую невесту, - огорошил 
нас новостью знаменитый свет-
ский сводник Петр Листерман, 
поставляющий олигархам под-
руг жизни. - Он хочет актрису, 
похожую на молодую Миллу Йо-
вович. И я сейчас сбиваюсь с ног, 
ищу таковую по всем актерским 
агентствам мира. Также могу со-
общить, что Люк Бессон вместе 
с Абрамовичем планируют в ско-
ром времени снять совместный 
фантастический фильм о России.

Что тут скажешь: Петр Ли-
стерман умеет шокировать, 
но подчас выдает желаемое за 
действительное. Куда больше 
верится другому нашему источ-
нику - женщине из рублевской 
тусовки. По ее сведениям, раз-
вод Абрамовича и Жуковой в 
сущности фиктивен. Также недо-
стоверными она называет слухи 
о новом увлечении бизнесмена - 
ведь болтают, будто Абрамович 
уходит из семьи из-за звезды ба-
лета Дианы Вишневой. Все это, 
по словам нашей собеседницы, 
фикция, отвлечение внимания.

- На Рублевке уверены, что 
и развод, и громкое официаль-
ное заявление на этот счет - это 
специальный ход, чтобы разде-
лить активы, - утверждает наш 
эксперт. - Этим приемом часто 
пользуются бизнесмены: фик-
тивный развод ради определен-
ных финансовых манипуляций. 
Каких именно - я не знаю, это 
нужно спросить либо у самого 
Абрамовича, либо у его тестя - 
отца Даши Жуковой, либо у нее 
самой. Хотя они конечно же ни-
чего вам не расскажут. Бизнес - 
дело тонкое.

М.Ч.

Абрамович и Жукова: 
это они всех «развели»?

История 
громкого 

развода Романа 
Абрамовича 

и Дарьи Жуковой 
может оказаться 
совсем не такой, 

как ее 
представляют 

доверчивой 
публике...

Актеры 
пожаловались 

на жизнь
В Выборге прошел очередной кинофестиваль 

«Окно в Европу». Именитых гостей прибыло немало. 
Но вот что удивительно: многих из них помимо 

интереса к кино объединял еще и общий 
пессимистический настрой. В самом деле, как будто 

эпидемия по балтийскому берегу прокатилась!

Материал подготовил Андрей Князев

А Бабенко 
готова 
послать 
всех 
к черту

Светличную не так 
встретили

Сокурова 
не так 
поняли
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Ежегодно 16 августа
любители азартных 

игр во всем мире 
отмечают (проводят 
массовые турниры) 
День джокера, шута 
из колоды карт. При 

этом большинство 
игроков даже не 

догадываются, что 
на картинках, как 

правило, изображены 
не абстрактные 
валеты, дамы и 

короли, а реальные 
исторические 

личности.

Некто джокер
Джокер - единствен-

ная карта в колоде, на 
которой изображен 
некий отвлеченный 
персонаж. В классиче-
ских играх так назы-
ваемой французской 
колоды джокер может 
подменять любую из 
карт, а в некоторых 
играх выступает выс-
шим козырем.

На карте изобража-
ют шута, так как в пе-
реводе с английского 
джокер означает ве-
сельчака. В гадальных 
картах Таро джокер 
порой изображался в 
виде чертенка. Наи-
более достоверной 
выглядит версия по-
явления джокера из-за 
неправильного произ-
ношения популярной 
карточной игры джу-
кер.

Удивительно, но за 
несколько столетий 

существования джо-
кер не поменял внеш-
ность в отличие от 
других старших 
карт.

Все могут 
короли

В Европе играль-
ные карты появились 
предположительно в 
XIV веке и сразу ста-
ли необычайно попу-
лярны. В стандартной 
карточной колоде на-
считывается 52 карты, 
разделенные на четы-
ре масти. Откуда это 
число? Все просто: 52 
- это число недель в 
году, а 4 - количество 
времен года.

С о в р е м е н н ы е 
игральные карты с 
характерными изобра-
жениями валетов, дам 
и королей появились 
во Франции в 1450 - 
1470-х годах. Прототи-
пом для изображения 

короля червей послу-
жил Карл Великий, 
для короля пик - би-
блейский царь Давид, 
для короля бубен - 
Юлий Цезарь, короля 
треф (крестей) - Алек-
сандр Македонский.

Дамы сердца
Изображения дам 

и валетов тоже писа-
лись с реальных лю-
дей. Правда, по пово-
ду прототипов дам у 

историков до сих 
пор возникают 
разногласия.

Даму чер-
вей, как пра-

вило, связыва-
ют с Юдифью из 

Ветхого Завета. Она 
прославилась тем, что 
спасла родной город 
от вторжения ассирий-
цев. Но как! Отреза-
ла голову полководцу 
противника Олоферну. 
По другой версии, на 
роль червонной дамы, 
п о к р о в и т е л ь н и ц ы 

влюбленных, 
п р е т е н д у е т 

Елена Тро-
янская. Эта 

женщи на, 
воспетая 

в древ-
негре-
ческой 

м и ф о -
логии как 

само совер-
шенство, была 

рождена от 
Зевса и спартан-

ской царицы Леды 
и стала причиной 

легендарной Троян-
ской войны. Позднее 
греки почитали ее как 
богиню плодо-
родия. Согласно 
третьей версии, 
червонная дама 
- царица Дидона, 
основательница 
Карфагена.

Даме бубен 
чаще всего при-
писывают леди 
Рагнель - жену 
одного из ры-
царей Круглого 
стола. Также в 
качестве прото-

типа бубновой дамы, 
покровительницы де-
нег, исследователи на-
зывают библейскую 
Рахиль, обокравшую 
собственного отца.

В роли дамы пик 
всегда изображали 
наиболее воинствен-
ных женщин: богиню 
Афину, Минерву или 
Жанну д’Арк.

Трефовая дама - это 
либо Лукреция, высту-
павшая эталоном до-
бродетели, либо Арги-
на, олицетворяющая 
суету и тщеславие.

Рыцарь или 
холоп?

Валет в переводе с 
французского - все-
го лишь слуга, лакей. 
Узнай прототипы ва-
летов, где разместят 
их портреты, они бы 
сильно расстроились.

Червонный валет 
- это рыцарь Этьен 
де Виньоль, верный 
соратник уже упо-
минавшейся Жанны 
д’Арк. Исторические 
источники описывают 
этого человека как до-

блестного, храброго 
и справедливого во-
ина. Нередко его био-
графию сравнивают с 
Вильгельмом Теллем 
или Робин Гудом.

В качестве валета 
пик выступает Оги-
ер Датский. Народная 
молва приписывает 
этому рыцарю удиви-
тельные, можно ска-
зать, фантастические 
подвиги. Будто бы он 
неоднократно побеж-
дал великанов, возвра-
щал принцам незакон-
но отобранные у них 
владения и даже ходил 
в друзьях у самой феи 
Морганы, подарившей 
ему впоследствии веч-
ную молодость.

Валет крестей - это 
легендарный Лансе-
лот, рыцарь Круглого 
стола. Когда его рани-
ли в бедро стрелой, он 
сумел выстоять про-
тив тридцати нападав-
ших на него врагов.

И наконец, бубно-
вый валет - неистовый 
Роланд, помощник 
Карла Великого.

Невероятной по-
пулярностью в нашей 
стране пользуется сказ-
ка Алексея Толстого 
«Золотой ключик, или 
Приключения Бура-
тино», написанная 
в 1936 году. Работа 
над этим произве-
дением началась 
во время эмигра-
ции писателя. Тол-
стой решил пере-
вести на русский 
язык популярную 
итальянскую дет-
скую книгу «При-
ключения Пинок-
кио» Карло Коллоди. 
В итоге повесть была 
существенно перерабо-
тана и в России имела 
куда больший успех, 
чем вышедший позд-
нее оригинал.

Тем временем ита-
льянские исследовате-
ли доподлинно уста-
новили, что Пиноккио, 
он же Буратино, суще-
ствовал на самом деле.

Во время раскопок 
древнего кладбища в 
районе аббатства Сан-
Миниато-аль-Монте 
во Флоренции архе-

ологи обнаружили захо-
ронение, в котором по-
коился прах человека, 
при жизни носившего 
имя Пиноккио Санчес. 
Популярное имя заста-
вило исследователей 
внимательно присмо-
треться к кладбищу, на 
котором обнаружилась 
и могила писателя, ли-
тературного отца Пи-
ноккио Карло Коллоди. 

Выяснилось, что жили 
они в одно и то же вре-
мя. Мало того, Пинок-
кио Санчес при жизни 
имел деревянные проте-
зы конечностей и носа, 
то есть действительно 
был деревянным чело-
веком. Вскоре обнару-
жился и «папа Карло». 
Им оказался мастер 
Карло Бестульджи, не-
сколько столетий назад 
изготовивший протезы 
для «деревянного чело-
века».

После того как уди-
вительные подробности 
реального существова-
ния Пиноккио - Бура-
тино были доказаны, 

историки выяснили его 
реальную биографию. 
Оказалось, что родился 
Пиноккио в 1760 году. 
В его развитии про-
изошел сбой - мальчик 
остался карликом. Тем 
не менее в 18 лет его за-
брали в армию. Более 
15 лет Пиноккио Сан-
чес отслужил барабан-
щиком, но домой вер-
нулся инвалидом. Тогда 
живший неподалеку 
Карло Бестульджи за-
менил ему изуродован-
ные войной конечности 
деревянными, включая 
знаменитый нос. «Об-
новленный» Пиноккио 

поступил артистом в 
балаганный театр и 
прослужил в нем около 
10 лет.

Не менее интерес-
на и судьба реального 
доктора Айболита - не-
забвенного персонажа 
сказок Корнея Чуков-
ского. Правда, на роль 
прототипа доктора 
Айболита претендуют 
сразу три выдающихся 
человека.

Первый из них - Ти-
мофей Осипович Ша-
бад, врач из Вильнюса, 
самый добрый чело-
век, которого встре-
чал в своей жизни 
Чуковский. Об этом 
писатель лично при-
знавался на страницах 
«Пионерской правды», 
уверяя, что именно 
Шабад стал прототи-
пом доктора Айболи-
та. Врач на собствен-
ные средства содержал 
столовую для бедных и 
приют для бездомных. 
Часто вылеченные 
им дети тут же несли 
к врачу своих забо-
левших животных, и 

доброму доктору при-
шлось стать еще и ве-
теринаром. В 2007 году 
Шабаду установили в 
Вильнюсе памятник. 
На нем старичок, по-
хожий на Айболита, 
стоит рядом с девоч-
кой, которая держит 
на руках котенка.

Тем не менее надо-
умил Чуковского на 
создание образа док-
тора Айболита, скорее 
всего, доктор Дулиттл, 
сочиненный Хью Лоф-
тингом в окопах Пер-
вой мировой войны. 
Его герой знал язык 
животных и птиц, а 
также помогал им бо-
роться с пиратами.

Третьим претенден-
том на роль доброго 
доктора Айболита явля-
ется известный русский 
врач Петр Изе р   гин, 
специалист по кост-
ному туберкулезу. Он 
лечил дочь Чуковско-
го Мусю. И Корней 
Иванович не упустил 
случая отобразить его 
черты в своих стихот-
ворных сказках.

е как 

о 
в 
-

этого человека как до

КСТАТИ
Родина игральных карт известна - Китай. И появились они 

как более простой и дешевый вариант домино. Произо-

шло это в тот момент, когда домино перенесли на картон. 

В словаре Чинг-Цзетунга упоминается, что карты изобре-

тены в 1120 г. н. э., а спустя 12 лет получили распростра-

нение по всему Китаю.
До Европы карты добирались больше двух веков: в 1367 

году в швейцарском Берне карточные игры были запре-

щены официальным указом, а в 1377-м представитель 

папы римского сетовал, что монахи режутся в карты пря-

мо у стен своей обители.

Материалы подготовил Дмитрий Соколов

Настоящий Буратино 
служил в армии 
барабанщиком

У персонажей многих детских сказок были реальные 
прототипы. Но выяснилось это не так давно - когда 

за дело взялись литературные детективы.
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Варикозное расширение 
вен - болезнь, которая при-
водит к застою крови в ве-
нозных каналах на ногах и 
появлению расширенных 
участков на самих венах.

Как проявляется бо-
лезнь?
- вы регулярно чувствуе-

те тяжесть в ногах;
- быстро утомляетесь 

при ходьбе;
- ноги болят, гудят и зу-

дят;
- высокочувствительны к 

перепадам температур, 
быстро мерзнут;

- появляются отеки, наи-
более выраженные в рай-
оне щиколотки;

- постоянно ощущаете 
покалывания на кожных 
покровах ног, а также 
визуально видите рас-
ширенные вены, а порой 
и язвы.

«Если мы скажем, что 
старение начинается с по-
ражения сосудов, то, навер-
ное, не ошибемся, 
- говорит хирург-
ортопед, трав-
матолог Игорь 
Свинцов. - Но если 
об опасности сер-
дечно-сосудистой 
патологии зна-
ют все, то о риске 
атеросклероза и 
варикозной болез-
ни нижних конеч-
ностей - только те, 
кто заболел». Ате-
росклероз и ва-
рикозная болезнь 
нижних конечностей - это 
крайне коварные патоло-
гии, которые не только 
влияют на качество жизни, 
но и приводят к летально-
му исходу. Только в России 
атеросклероз сосудов ног 
забирает жизни примерно 
60% заболевших. В нашей 
стране официально заре-
гистрировано более 38 млн 
человек, страдающих раз-
личными формами вари-
козной болезни, из которых 
трофическими расстрой-
ствами страдают 15%. Ва-
рикозное расширение вен 
у наших соотечественников 
очень помолодело. Частота 
встречаемости среди под-
ростков 12-16 лет составля-
ет больше 20%.

Чтобы диагностировать 
различные патологии со-
судов нижних конечно-
стей, сегодня применяют 
ультразвуковую доплеро-
графию. Этот вид иссле-
дований, в ходе которого 
врач-флеболог исследует 
скорость кровотока, позво-
ляет выявить варикозную 
болезнь на ранней стадии. 
«Во время обследования 
ультразвуковые волны про-
никают сквозь стенки арте-

рий нижних конечностей и 
отражаются от кровяных 
клеток. Происходит ком-
пьютерная обработка дан-
ных, и в режиме реального 
времени графически ото-
бражаются количествен-
ные показатели кровотока 
в сосудах ног. Современные 
приборы позволяют видеть 
цветную визуализацию со-
судов, наблюдать пульса-
цию и движение кровотока 
в реальном времени», - рас-
сказывает Свинцов.

Что касается лечения, то 
оно во многом зависит от 
стадии болезни. На ранних 
стадиях затормозить про-
грессирование заболевания 
помогут специальные пре-
параты, на поздних - вряд ли 

удастся обойтись без опера-
тивного вмешательства.

Имейте в виду, что в 
жаркую погоду нагрузка 
на венозный аппарат уси-
ливается, кровь сгущается 
и, как следствие, варикоз-
ная болезнь прогрессирует. 
«Как можно больше пейте 
в такую погоду. Причем не 
сладкие или газированные 
напитки, а обычную воду 
- это лучший способ раз-
жижения крови. И глав-
ное, не надейтесь только 
на таблетки. К сожалению, 
вылечить эту болезнь раз 
и навсегда невозможно, - 
говорит флеболог Ахмед 
Дибиров. - Для профилак-
тики и для облегчения ее 
симптомов, а также для 
предотвращения развития 
грозных осложнений наи-
более важны лечебная физ-
культура и компрессионное 
белье. Самые элементар-
ные упражнения, которые 
надо выполнять в течение 
дня, - сгибание и разгибание 
ног, ходьба, ходьба по лест-
нице, также очень полезно 
плавание. Американские 
офисные служащие не слу-
чайно кладут ноги на стол 
и не стесняются этого - та-
кое положение помогает 
предотвратить хрониче-
скую венозную недостаточ-
ность».

Арина Петрова

Разобщенность узких спе-
циалистов до последнего 
времени была серьезной про-
блемой как для медиков, так 
и для пациентов. Сахарным 
диабетом занимаются эндо-
кринологи, а сердечно-со-
судистыми заболеваниями - 
кардиологи. Тем, кто страдает 
этими заболеваниями одно-
временно, приходится ходить 
из кабинета в кабинет с не-
очевидным результатом. А 
если еще учесть, что из-за не-
хватки этих специалистов по-
пасть к ним ой как непросто...

И вот недавно были пред-
ставлены результаты между-
народных клинических ис-
следований препарата нового 
поколения из фармгруппы 
гипогликемических препара-

тов (активное вещество эм-
паглифлозин). Он не только 
позволяет держать под кон-
тролем содержание сахара в 
крови, но и значительно сни-
жает риск развития сердеч-
но-сосудистых осложнений. 
У испытуемых диабетиков с 
проблемами сердца частота 

госпитализаций по причи-
не сердечной недостаточно-
сти снизилась на 35%, а риск 
смерти - на 38%. Двойной 
эффект достигается за счет 
быстрого выведения из орга-
низма лишней глюкозы вме-
сте с мочой, что предохраняет 
сосуды от разрушения. При 
этом сахар выводится вместе 
с лишней водой, в результате 
чего снижается избыточная 
масса тела, стабилизируется 
артериальное давление, нор-
мализуется липидный обмен.

Конечно, новый препарат 
не панацея, и у него есть про-
тивопоказания. Поэтому при-
нимать его можно только по 
назначению врача.

Российские профессио-
нальные сообщества эндо-

кринологов и кардиологов 
уже разработали совмест-
ный документ, в котором 
содержатся рекомендации 
по схемам терапии боль-
ных диабетом с подтверж-
денными сердечно-сосуди-
стыми заболеваниями. Это 
позволит подбирать эф-
фективную тактику лече-
ния как эндокринологам, 
так и кардиологам, а также 
терапевтам и врачам об-
щей практики.
Кстати, аналогов подобных 

междисциплинарных схем 
лечения пока нет, поэтому 
отечественный документ по-
лучил высокую оценку зару-
бежных коллег, которые на-
звали его инновационным.

Анна Краснова

ВАРИКОЗ: ОДНИХ 
ТАБЛЕТОК МАЛО

Каждая женщина мечтает о легкой походке, однако на деле 
большинство представительниц прекрасной половины 

человечества к концу дня чувствуют свинцовую тяжесть 
в ногах. Варикоз не только уродует ноги, но и создает 

серьезные проблемы для здоровья.

ей это рий нижних конечностей и

 НЕ ПРОПУСТИ!                            
С 10 по 31 августа ежедневно с 
10.00 до 18.00 в павильоне №12 
ВДНХ (вход с торца здания) про-
ходит акция по подометрии, в ходе 
которой все желающие в порядке 
очереди смогут бесплатно прове-
рить свои стопы. Здесь же каждый 
сможет проверить здоровье ног 
при помощи процедуры ультра-
звуковой доплерографии. Акция 
пройдет с 16 по 27 августа.
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 ВАЖНО!                            
Нормативный документ о но-

вой схеме лечения диабета и сер-
дечно-сосудистых заболеваний с 
применением инновационного са-
харопонижающего препарата уже 
доведен до сотрудников медуч-
реждений страны. Спрашивайте 
о нем у своего лечащего врача, а в 
спорных случаях - у заведующего 
отделением или главврача.

Вена

Клапан
Тромб
(сгусток 
крови)

ЛЕЧИМ 
ДИАБЕТ - 
сохраняем 
сердце

По словам доктора медицинских наук, профессора Юрия Карпова, 
«риск развития сердечно-сосудистых заболеваний 
у больных сахарным диабетом в 2-4 раза выше, чем у людей, 
им не страдающих. А сердечно-сосудистые заболевания, в свою 
очередь, - самая распространенная причина смерти во всем 
мире». У врачей наконец появился шанс разорвать эту цепочку.
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Особое задание
В партизанские отряды 

отбирали только самых вы-
носливых, физически силь-
ных и морально устойчивых 
бойцов. Приветствовались 
знание немецкого, финского, 
карельского языков, навыки 
выживания в условиях поляр-
ной гористой тундры, умение 
ориентироваться на этих бес-
крайних однообразных про-
сторах. Поэтому в народные 
мстители отбирали в первую 
очередь местных охотников, 
карельских лесорубов, апа-
титских горняков, мурман-
ских рыбаков. Среди партизан 
было даже несколько этниче-
ских карелов и финнов.

Отбором руководил ко-
мандир оперативной группы 
истребительного батальона 
НКВД комбриг Сергей Вер-
шинин. Он и стал вскоре на-
чальником штаба партизан-
ского движения Карельского 
фронта, а впоследствии, буду-
чи членом Военного совета, 
- представителем уже Цен-
трального штаба партизан-
ского движения Карело-Фин-
ской ССР, получив в 1943 году 
звание генерал-майора.

С особым заданием - фор-
мированием отрядов - Вер-
шинин справился успешно. И 
это в условиях, когда на руках 
были только устаревшие кар-
ты советской территории. А 
ведь партизанам приходилось 
действовать в основном «на 
той стороне», в Финляндии, 
границу которой они пере-
ходили в общей сложности 
26 раз, чтобы срывать снаб-
жение наступающего врага. 
И каждый раз нужно было 
действовать на совершенно 
незнакомой местности. Пар-
тизанам выдавались лишь 
листки бумаги с приблизи-
тельными схемами и услов-
ными обозначениями, не бо-
лее того.

Горячее - раз 
в неделю

И у местного населения не 
спросишь - оно попросту от-
сутствовало в районах 
Крайнего Севера. 
И если народным 
мстителям за-
падных райо-
нов страны 
селяне по-
могали, как 
говорится, 
всем миром, 
то северные 
партизаны 
о с т а в а л и с ь 
один на один 
с  бескрайней 
тундрой. Ни ориен-
тиров, ни помощи продо-
вольствием, ни моральной 
поддержки... Зимой страш-
ные 30-40-градусные морозы, 
а разжигать костры нельзя, 
даже если провалился в ледя-
ную воду под мокрым снегом 
(болота в тундре сплошь и ря-
дом). Летом полчища гнуса и 
комарья, и от них не спасало 
ничего: ни настой из табака и 
разных трав, ни водка, ни оде-
колон, ни листья багульника. 

От лишений люди терпели 
жуткие мучения.

Прошедший все круги се-
верного ада Петр Евсеев, по-
литработник одного из отря-
дов, писал в своем дневнике: 
«Неужели так мало мучени-
ков на свете, чтобы нужно 
было еще создать заполярных 
партизан?!» И это не просто 
слова. Одним из самых тяже-
лых испытаний для народных 
мстителей был голод. В по-
ходе на задание (а они дли-
лись, как правило, не меньше 
месяца) здоровому взрослому 
человеку полагалось... полто-
ра сухаря (!) на весь день. Ко-
нечно, брали с собой и шпик 
(неприкосновенный запас), и 
концентраты каш и супов-пю-
ре, но варить их можно было 

лишь на больших при-
валах, как правило, 

раз в неделю. По-
этому находи-

лись в полном 
смысле слова 
на поднож-
ном корме. В 
дикий мороз 
выкапывали 
из-под снега 

даже ягель 
( п о л я р н ы й 

мох) и пытались 
сварить из него по-

хлебку.

«Партизанская
  солянка»

Как правило, не разводя 
огня, который привлекал не-
мецкие самолеты, находили 
под снегом ягоды и грибы, ко-
торые поедали сырыми. Как 
результат - диарея у каждого 
второго. По несколько дней 
люди не могли принять горя-
чую пищу, обогреться и про-

сохнуть у костра. В редких 
случаях, когда это все же 
удавалось, варили «пар-
тизанскую солянку» по 
рецепту одного из бой-
цов: мороженые грибы, 
приправленные мерзлой 
же брусникой, в воде из 
талого снега. Без соли 
такое варево без отвра-
щения есть было невозмож-
но. Скоро и от сырых, и от 
вареных грибов людей стало 
просто воротить.

Исследователь партизан-
ского движения Заполярья 
Андрей Меньшенин задается 
резонным вопросом: почему 
же нельзя было сбрасывать 
еду с самолетов по пути про-
движения народных мсти-
телей? Что этому мешало? 
Скорее всего, здесь уместна 
народная мудрость: сытый 
голодного не разумеет. Ты-
ловикам было невдомек, что 
партизаны к концу похода 
сначала превращались в дис-
трофиков, а затем вообще 
пухли от голода. Из-за 40-гра-
дусного мороза и постоянно-
го чувства голода на обморо-
женных людей наваливалась 
апатия, затем они впадали в 
прострацию и, наконец, эле-
ментарно лишались рассудка.

«Полный мешок
  шоколада»

«Мороз под сорок граду-
сов. Кругом по пути следова-
ния болота. Мне доложили, 
что пропал партизан Моза-
ков. Выслал на его поиски 
разведчиков, - читаем в днев-
нике командира отряда «Со-
ветский Мурман» Сергея Де-
мьяновича Куроедова. - Он 
нашелся в нескольких кило-
метрах от основной группы. 

Обморожен до крайности, 
так что кожа тряпками сви-
сает с его рук-ледышек. И по-
хож на сумасшедшего, потому 
что, когда его спросили: «Ты 
где был?», он ответил: «Дома». 
Начал благодарить меня за 
то, что «я его отпустил по-
гостить». Теперь, дескать, он 
почаще будет бывать в семье. 
Бойцы пытаются отогреть 
его у костра».

«В шаге от нашей тропы 
стоит изможденный до по-
следней степени, но бодрый 
на вид Мочалин и вручает 
всем желающим по кусочку 
сахара или сухарику: «Мужи-
ки, не стесняйтесь, ешьте на 
здоровье. Мне не жалко, вон 
у меня еще вещмешок под за-
вязку, полный шоколада» - это 
уже из дневника известного 
нам Петра Александровича 
Евсеева. - Какой, думаю, еще 
шоколад? Такое чувство, что 
от сильного переохлаждения и 
голода он сходит с ума. Пере-
говорил с командиром. Потом 
положили Мочалина на лыж-
ную пару, чтобы он пришел в 
себя, и поволокли эти «сани» 
за собой. А через час с неболь-
шим он скончался».

Вскоре от крайнего исто-
щения и обморожения не вы-
держало сердце еще у одного 
бойца - Рязанова. И таких 
случаев масса. Всего 23 това-
рищей не досчитались по воз-

вращении на базу народные 
мстители - все эти партизаны 
скончались в походе: кто от 
ран, полученных в стычках с 
врагом, а кто от переохлажде-
ния, усугубленного невыноси-
мым, просто нечеловеческим 
голодом.

До последнего 
хрипа

В каком бы они ни были со-
стоянии, но надо было выпол-
нять боевое задание, действуя 
в глубоком тылу немецко-
финских войск на расстоянии 
до 300 км за линией фронта. 
И партизаны выполняли его. 
Справедливости ради надо 
заметить, что полуживыми 
и изможденными люди ста-
новились уже на последних 
участках пути. А в тот раз 
сводная группа двух парти-
занских отрядов подорвала 

железобетонный 
мост, в результате 
внезапного нападе-
ния на Питкаярви 
разгромила местный 
гарнизон, а в несколь-
ких километрах - дом 
отдыха, где поправ-
ляли здоровье офице-
ры вермахта, добыли 
важные разведданные. 
Кроме того, разруши-
ли линии связи и дру-
гие коммуникации про-
тивника, а на обратном 
пути дали достойный 
отпор преследовавшим 
их карателям.

«Мы с комиссаром 
помогаем обморожен-
ным и раненым бойцам 
занять круговую оборо-
ну. Всех ходячих отпра-
вили за подмогой на базу, 
до которой уже немного 
осталось. Решили, что как 

только появятся немцы, все, 
кто только сможет, должны 
стрелять, а остальные кри-
чать «Ура!», - пишет в своем 
дневнике командир отряда 
«Большевик Заполярья» 
Александр Сергеевич Смир-
нов. - А пока вокруг все мол-
чат, раздается лишь тяжелый 
прерывистый хрип. Но вот и 
немцы появились. И тут же 
с нашей стороны раздаются 
выстрелы и громогласное, на 
полтундры, «Ур-ра-а!». Про-
тивник остановился, не зная, 
что предпринять...»

К счастью, все заверши-
лось благополучно. Отряд, 
разобравшись с карателями, 
добрался наконец до базы. 
Из воспоминаний ветеранов 
известно, что после войны 
финны (иногда преследова-
телями становились и они) не 
раз приглашали бывших пар-
тизан к себе в гости. И уже 
при встречах не переставали 
изумляться и восхищаться 
тем, каким же образом голод-
ным и изможденным людям 
удавалось уходить от карате-
лей, еще и устраивая им при 
этом хорошие взбучки.

Да ветераны и сами впо-
следствии удивлялись тому, 
что же помогало им пройти 
через неимоверные трудно-
сти. Что-что, вера в победу!

Виталий Карюков

в районах 
Севера. 
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Партизаны 
Заполярья: 
три года в аду

Летом 1941 года финские и немецкие дивизии 
предприняли наступление на Мурманск. Их уда-
лось остановить в течение пяти дней. Началась 
оборона Заполярья, продлившаяся до осени 1944 
года. Так же, как и в Белоруссии, на Украине, 
Смоленщине и Брянщине, на Крайнем Севере 
были созданы партизанские отряды, которые во-
евали поистине в адских условиях...

ТАСС
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По их мнению, все, 
что нужно для произ-
водства этой белко-
вой еды, содержится в 
воздухе. В перспекти-
ве приспособления на 
базе этой технологии 
можно будет устано-
вить в тех районах Зем-
ли, где население стра-
дает от недоедания. 
Кроме того, подобные 
установки можно будет 
вполне эффективно 
размещать и дома.

Финны придума-
ли, как можно создать 
устройство, превраща-
ющее воздух в гораздо 

более сложные органи-
ческие соединения - мо-
лекулы белков и саха-
ров. Для этого ученые 
пошли на хитрость: они 
поручили эту задачу 
микробам, способным 
поглощать углекислый 
газ и превращать его в 
компоненты своих соб-
ственных клеток.

После этого сквозь 
получившуюся пита-
тельную массу пропу-
скается электрический 
ток, бактерии погибают, 
а их останки разлагают-
ся на индивидуальные 
молекулы сахаров и бел-

ков. Если получившийся 
раствор высушить, то 
возникнет набор гранул, 
богатых белками и угле-
водами. Блюдо не очень 
аппетитное, но вполне 

пригодное в пищу.
Правда, у но-

вой технологии 
пока есть недо-
статок: она рабо-

тает достаточно 
неторопливо, как 

и сами финские уче-
ные. Один грамм белка 
она производит на про-
тяжении примерно двух 
недель. Сейчас ведутся 
работы по ускорению 
этого процесса и созда-
нию более крупных вер-
сий биореактора. Цель 
- выработка нескольких 
килограммов белка каж-
дый день.

Преимущество ново-
го метода в том, что он 
не требует особой почвы 
и других условий, необ-
ходимых для выращива-
ния растительной пищи. 
Не потребуются и пе-
стициды или токсичные 
удобрения, что поможет 
избежать загрязнения 
окружающей среды и 
выделения парниковых 
газов в атмосферу.

Изучив снимки с телеско-
па Pan-STARRS на Гавайях, 
астрономы из США недав-

но выяснили, что черные 
дыры целиком, без вспы-

шек от столкновения, про-
глатывают даже крупные 

звезды. Что же будет, ког-
да черная дыра проглоит 

все звезды и планеты в 
округе? Не ждет ли та же 

участь и нашу Вселенную?
Самая популярная на се-

годняшний день инфляцион-
ная теория возникновения 
универсума, то есть образо-
вания Вселенной, несколько 
напоминает коммунальную 
аварию: «У соседей прорва-
ло стояк, и вода через пото-
лок затопила нашу кварти-
ру». Примерно так.

- Большой взрыв - совсем 
не взрыв, - говорит доктор 
физико-математических 
наук, ведущий научный со-
трудник Специальной астро-
физической обсерватории 
РАН (Нижний Архыз) Олег 
Верходанов. - Согласно те-
ории инфляционного рас-
ширения Вселенной, все 
ее вещество выдулось, как 
пузырь, или просочилось в 
наше пространство из дру-
гого измерения. А затем 
уже началась горячая ста-
дия расширения Вселенной, 
которую многие ученые и 
считают Большим взрывом. 
Но ясно, что еще до него 

наш мир уже существовал, 
правда, в ином виде. За 13 с 
лишним биллионов лет Все-
ленная сильно увеличилась 
в размерах и продолжает 
ускоренно расширяться.

Олег Верходанов придер-
живается теории хаотично 
и случайно возникающих 
вселенных. Ученым извест-
но, что в вакууме появляют-
ся и исчезают неизвестно 
куда так называемые вир-
туальные частицы, которые 
фиксируются приборами. 
То, что случайно возникло, 
может и схлопнуться когда-
нибудь. Мы даже не успеем 
испугаться и сказать «Ой!».

- Как Вселенная просочи-
лась в наше измерение? Через 
гигантскую черную дыру?

- Есть теория, что в чер-
ных дырах нет сжатия ве-
щества в сверхплотную точ-
ку, что все проваливается 
сквозь них, как сквозь насто-
ящие дыры, - говорит Вер-
ходанов. - Черные дыры как 
тоннель в другие измерения 
или в параллельные вселен-

ные. Представьте только: 
весь мир напоминает огром-
ное дерево, на ветвях кото-
рого вместо листьев пузыри 
множества вселенных.

Все, что мы видим, - камни, 
планеты, звезды, облака газа 
и т.п. - физики называют сло-
вом «вещество», оно состав-
ляет менее 5% от всего, что 
есть во Вселенной. Еще 25% 
приходится на невидимую 
глазу темную материю. А 
все остальное - темная энер-
гия. Она отталкивает друг 
от друга целые скопления 
галактик, расширяет про-
странство нашего мира изну-
три, как воздушный шар или 
мыльный пузырь. Если бы 
не эта сила, возможно, наша 
Вселенная уже сжалась бы 
после первоначального рас-
ширения под влиянием гра-
витации вновь в одну сверх-
плотную и горячую точку. 

По словам доктора наук 
Верходанова, темная энер-
гия появилась в нашем мире 
не сразу, а спустя около 400 
млн лет после Большого 

взрыва. По математическим 
расчетам ученых, именно 
тогда наша Вселенная нача-
ла расширяться с ускорени-
ем. Что же вызвало появле-
ние темной энергии?

Уже подсчитано: наша Все-
ленная вдвое увеличила свой 
размер за 12 млрд лет. Но как 
ученые смогли это выяснить? 
На основе изучения реликто-
вого излучения, открытого 
Стивеном Хокингом. По мне-
нию астрофизиков, реликто-
вое излучение, которое фик-
сируют приборы, появилось 
через 10 секунд после обра-
зования нашей Вселенной в 
результате уничтожения ве-
щества и антивещества. Надо 
пояснить: антивещество - это 
тоже вещество, но с зеркаль-
ными свойствами и другим 
зарядом, примерно как поло-
жительные и отрицательные 
ионы. Когда частицы веще-
ства и антивещества сталки-
ваются, они взаимно уничто-
жают друг друга. Происходит 
взрыв большой мощности. 
Отсюда и реликтовое излуче-
ние. Но поскольку вещества в 
нашей Вселенной оказалось 
больше в сухом остатке, су-
ществуем мы с вами и все, что 
вокруг, - звезды, планеты, об-
лака газа и пыли.

В этом году астрономы 
из Sloan Digital Sky Survey 
(SDSS) заявили, что созда-
ли самую большую и самую 
подробную трехмерную кар-
ту Вселенной на сегодняш-
ний день, используя яркие 
квазары (мощные и далекие 

активные ядра галактик) в 
качестве контрольных то-
чек. Команда использовала 
2,5-метровый телескоп в 
обсерватории Апачи-Пойнт 
в Нью-Мексико, чтобы 
сделать свою карту, и по-
лагалась на экстремальную 
яркость квазаров, которые 
можно увидеть на огромных 
расстояниях межгалакти-
ческого пространства. Вот 
так и удалось узнать, какой 
была Вселенная миллиарды 
лет назад, а заодно выяс-
нить, насколько она подрос-
ла с тех пор.

- Каковы шансы Вселен-
ной лопнуть от ускорен-
ного расширения?

- Нынешние расчеты по-
казывают, что нашу Вселен-
ную разнесет в клочья при-
мерно через 30 миллиардов 
лет, - отвечает Олег Верхода-
нов. - Это будет Большой раз-
рыв ткани Вселенной вплоть 
до разрывов атомов. Одна-
ко есть и другие гипотезы. 
Вселенная просто остынет 
до такой степени, что будет 
представлять собой мертвый 
холодный мир. Но самая, на 
мой взгляд, интересная гипо-
теза заключается в том, что 
наша Вселенная переродит-
ся в нечто совершенно иное, 
и тогда в ней начнут действо-
вать совершенно другие за-
коны физики.

В ближайшие 10 лет в 
Солнечную систему будут 
запущены аппараты для 
изучения свойств темной 
энергии и темной материи.

КОГДА ЛОПНЕТ НАША ВСЕЛЕННАЯ?

МАННУ НЕБЕСНУЮ 
ИЗОБРЕЛИ ФИННЫ

Проблему голода 
на Земле решить 
можно. Так считают фин-
ские ученые, которые создали 
устройство, превращающее воду и углекисло-
ту из воздуха в съедобные белковые гранулы.

Курение - вред. Сигаретные 
окурки - мусор и токсины, 
ухудшающие и без того 
неблагополучную окружа-
ющую среду. Ученым из 
Австралии пришло в голову 
утилизировать сигаретные 
окурки, добавляя их 
в асфальт.

Авторы раз-
работки полага-
ют, что это не 
только позво-
лит избавиться 
от токсичных 
фильтров выку-
ренных сигарет, 
но и улучшит свой-
ства дорожного по-
крытия.

Огромное количество от-
бросов жизнедеятельности че-
ловечества уже давно приводит 
к мысли о возможности их ути-
лизации при создании различ-
ных строительных материалов, 
подготовка которых требует 
большого количества различ-
ных твердых и мягких наполни-
телей. Окурки - вполне подхо-
дящий материал. И его немало. 

Ежегодно человечество выку-
ривает примерно 5,7 трлн сига-
рет, а масса окурков от них, по 
оценкам экологов, составляет 
более миллиона тонн.

Экологическая проблема в 
том, что сигаретные фильтры 
разлагаются медленно: в не-

которых условиях их распад 
может занять примерно 

пять лет, что вынуж-
дает ученых искать 

пути их утилиза-
ции.

Эксперименты 
с окурками пока-
зали, что их легче 
всего утилизиро-
вать, закатывая 

прямо под асфальт 
в качестве одного из 

его главных компо-
нентов.

Выяснилось, что такой ас-
фальт хоть и обладает мень-
шей плотностью по сравнению 
с обычным, но при этом столь 
же стабилен и стоек по отно-
шению к внешним воздействи-
ям. Кроме того, количество до-
бавленных окурков способно 
изменять свойства дорожного 
покрытия, приспосабливая его 
к работе в разных условиях.

АСФАЛЬТ НАБЬЮТ ОКУРКАМИ

Материалы подготовили Яна Полянская, Валерий Мальчев
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Пятикратная чемпионка
мира по плаванию Юлия 

Ефимова, устроившая 
фурор на первенстве 

планеты по водным видам 
спорта в Будапеште, 

дала интервью «Миру 
новостей». Говорили мы 

о жизни, а не о медалях и 
секундах...

- Можно ли хорошо за-
рабатывать на плавании в 
России?

- Раньше это было невоз-
можно. Но теперь стараюсь 
пробивать стену. У меня не-
плохой контракт с произво-
дителем жвачки. Один из са-
мых больших для российских 
спортсменов. Сумму назы-
вать не буду. Может, футбо-
листы и хоккеисты надо мной 
посмеются, но для меня это 
очень хорошо.

- Болельщики не могли 
поверить, когда вас бросил 
парень...

- Это случилось в 2013 году 
на чемпионате мира в Барсе-
лоне. Я побеждаю на дистан-
ции 200 метров брассом. На 
следующий день надо высту-
пать на 50 метров. А накануне 
вечером мой молодой чело-
век сообщает, что мы расста-
емся, причем по телефону! У 

нас отношения были два года. 
И в такой трудный момент 
мне об этом сказал. Даже 
пару дней не мог подождать!

- Почему он так посту-
пил?

- Ревновал, что я побеж-
даю, что меня все вокруг 
поздравляют, а он...

- Наверное, это был 
американец?

- Нет, русский. Наши 
тоже такими бывают. Я 

долго не могла уснуть после 
звонка. Уже четыре ночи. И 
как выступать? Тогда сделала 
для себя исключение - полез-
ла в мини-бар за алкоголем. 
Там только пиво, которое я 
терпеть не могу. Но залпом 
выпила бутылку. Вырубило. 
Проснулась через полтора 
часа, мутит. Утром выхожу на 
старт: бац - и рекорд мира!

- Вам надо не жвачку, а 
пиво рекламировать.

- Производители, обращай-
тесь! Но сразу скажу: если то-
вар мне не понравится, то от 

рекламы откажусь. Напри-
мер, рекламировать сигареты 
не буду.

- Почему наша команда 
исполняет хит «Комбат-
батяня» перед финалами?

- Это традиция с 2008 года. 
У волейболистов свои кри-
чалки, а это наша мотиви-
рующая песенка. Мы пред-
ставляем, что идем в бой за 
Родину, за Россию. Мы вооб-
ще любим попеть перед эста-
фетами. Не умеем, но любим.

- Правда, что вам после 
каждой допинг-пробы в Бу-
дапеште дарили плюшевый 
смайлик?

- Да. Было очень приятно, и 
это не делало процедуру такой 
печальной. А за пробу крови 
давали сухой паек - шоколад-
ки, глюкозу, сок. Мне очень 
понравилась эта традиция.

- У вас есть фирменный 
жест - поднятый вверх ука-
зательный палец. Не собира-
етесь от него отказаться?

- Нет!
- Может, хотя бы палец 

поменять? Показывайте 
средний.

- Это перебор, - улыбает-
ся Юля. - На самом деле этот 
жест демонстрируют многие. 
Даже спортсмены из малень-

ких стран, которые плывут не 
очень здорово, все равно под-
нимают палец - ты выиграл 
заплыв, тебя показывают по 
телевидению, почему нет? 
Но только мой палец всех 
раздражает. Так что теперь я 
поднимаю его специально.

- Воруют ли в раздевал-
ках бассейнов?

- Да, бывает! Не успеешь 
отвернуться, и у тебя уведут 
любимую вещь. Поэтому я 
стараюсь не заводить себе 
талисманы. Раньше такое 
бывало. Но если у тебя сты-
рят перед стартом любимую 
розовую шапочку или очки 
- это же выбьет из колеи, ли-
шит уверенности.

- Расскажите о самом не-
обычном подарке, который 
вам делали.

- У меня их очень много. 
Но вот история... Лучшая под-
ружка приехала ко мне, когда 
я совсем не ждала. Надо было 
в шесть утра выходить на тре-
нировку. Открываю дверь, а 
на меня валится куча воздуш-
ных шариков, и весь подъезд 
украшен всякими плакатами 
и моими фотографиями. И 
она стоит - в четыре утра при-
ехала из другого города...

Степан Строев

Девятнадцать российских
атлетов завоевали в 

Лондоне одну золотую 
и пять серебряных 

медалей. По наградам 
нам отвели девятое 

место, а по очкам мы 
на десятом - в числе 

второразрядных 
легкоатлетических 

стран.
Всем своим видом пры-

гунья в высоту Мария Ла-
сицкене (Кучина) выражала 
презрительное равнодушие 
к чуждому ей гимну ИААФ. 
Это был один из самых по-
зорных моментов в истории 
Международной ассоциации 
легкоатлетических федера-
ций, когда российских атлетов 
лишили своего гимна и флага.

Мария выдержала серьез-
ный бой, который ей дали се-
ребряная и бронзовая призер-
ши с Украины и из Польши, а 
в конце соревнований показа-
ла абсолютное превосходство 
над соперницами в классиче-
ском стиле лучших россий-
ских и советских высотниц.

Наша Дарья Клишина 
каких-то два сантиметра не-
добрала до победы в прыжке 
в длину. После того как она 
получила уведомление, что не 
сможет состязаться на Играх 
в Рио, ей за день подобрали 
самого опытного американ-
ского спортивного адвоката. 
«В ИААФ хотели отстранить 
от выступления всех россиян 
без исключения, - говорит 
Клишина. - И нам оставалось 
лишь предоставить доказа-
тельства, что три с половиной 
года я тренируюсь в Амери-
ке, нахожусь там по девять с 
лишним месяцев в году и по-

лучаю в США тренерскую и 
медицинскую помощь... Мне 
больше повезло, чем моим 
соратникам по команде...»

 Ее называли предательни-
цей за согласие принять ста-
тус нейтральной спортсмен-
ки. В Лондоне она признала, 
что ее олимпийская мечта 
превратилась в кошмар. По-
сле Рио ей пришлось сменить 
свой телефонный номер, уйти 
из социальных сетей.

Беды российских спорт-
сменов в Лондоне, где мы не 
выставили ни одного участ-
ника в беговых видах, объ-
яснялись не только удушаю-
щими санкциями ИААФ, но 
и бездействием нынешнего 
легкоатлетического руковод-
ства, которое, видимо, вполне 
устраивает, что неудачи мож-
но списать на козни против-
ников нашего спорта.

Не захотел ехать в Лон-
дон главный тренер сборной 
Юрий Борзаковский, а ведь 
никто бы ему не запретил на-
ходиться на главном старте 
сезона в качестве частного 
лица и работать со своими ат-
летами.

В Лондоне крутятся 
огромные российские день-
ги, Роман Абрамович через 
«Челси» два года назад 
даже поддержал 
кампанию по 
и з б р а н и ю 
лорда Коэ 
президентом 
ИААФ. Но 
приехав-

шим «ней-
тралам» из 
России не 
были ока-
заны ни до-
статочное вни-
мание, ни помощь. 
Наши лондонские оли-
гархи не пришли на выручку 
нашим атлетам.

Серебряный призер в 
метании молота Валерий 
Пронкин получил пропуск в 
Лондон лишь в конце июля, 
хотя еще в январе отправил в 
ИААФ все необходимые до-
кументы. Все указывает на то, 
что ассоциация берет курс на 
продолжение дисквалифика-
ции. Об этом свидетельствует 
хотя бы интервью главного 
исполнительного директора 
ИААФ Оливье Герса. Он за-
явил нашей газете, что даже 
восстановление в ноябре в 

полных правах Российского 
антидопингового агентства и 
работы антидопинговой ла-
боратории не решит вопроса 
со снятием санкций с ВФЛА. 
Выступающие ныне атлеты 
обязаны будут в конце года 
лишь отправить запрос, что-
бы переоформить свой статус 
нейтральных атлетов.

В последний день чемпио-
ната «золото» в женском беге 

на 800 метров досталось 
человеку, из-за кото-

рого ИААФ под-
вергается нарас-
тающей критике. 
Это гиперандро-
ген из Южной 
Африки Кастер 

Семеня. Она женилась на 
своей подружке и на свадьбе 
предстала в мужском костю-
ме. У нее вполне мужской 
уровень тестостерона - в три 
раза выше, чем у нормальных 
женщин. Кастер разгромила 
соперниц с лучшим результа-
том сезона. ИААФ продол-
жает выводить гиперандроге-
на на женские старты.

Прославленный американ-
ский бегун Майкл Джонсон 
обвинил ИААФ в загово-
ре, чтобы победа досталась 
бегуну из Южной Африки 
Уэйду ван Никерку, который 
считался фаворитом ИААФ. 
Эстафетную теплолюбивую 
команду Ямайки более 40 ми-
нут продержали в холодном 
предбаннике в ожидании фи-
нала 4х100 метров. Бегуны с 
Ямайки заявили, что именно 
это привело к срыву их эста-
феты, когда их лидера Усэйна 
Болта свалили на дорожку 
судороги подколенного сухо-
жилия.

И только организаторы 
чемпионата пребывали в 
восторге от рекордных при-
былей, ведь каждый день на 
вечер продавалось около 
60 тыс. билетов, а с учетом 
утренних соревнований, ког-
да олимпийский стадион был 
тоже почти заполнен, получа-
лось, что число проданных за 
день билетов приближается 
к 100 тысячам. С этой точки 
зрения чемпионат более чем 
удался.

Николай Иванов

Почему Юлия ЕФИМОВА 
отказалась от талисманов?

«Нейтралы», гиперандрогены 
и прочие лондонские «чудеса»
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Мария 
Ласицкене
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецы сейчас должны 
рассмотреть возможность 
помощи как близким, так и 
просто незнакомым людям. В 
данный момент у вас есть все 
шансы оказать поддержку 
другим и зарядиться позити-
вом. В четверг будьте акку-
ратны в личных отношениях. 
В понедельник не спорьте с 
руководством. 
Благоприятные дни - 16 и 22.
Неблагоприятные дни - 19 и 21.

Все срочные дела Стрель-
цам лучше решить в начале 
недели. Общение с долж-
ностными лицами и различ-
ными инстанциями к концу 
недели не принесет ожида-
емых результатов. В четверг 
не принимайте ответствен-
ных решений. В субботу 
займитесь своим здоровьем 
и внешностью.
Благоприятные дни - 16 и 20.
Неблагоприятные дни - 21 и 22.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Трудно выбрать более подхо-
дящий период, когда можно ве-
село и активно провести время 
с людьми, которые разделяют 
вашу философию жизни. Боль-
ше гуляйте, посещайте выстав-
ки и фестивали. К концу недели 
излишняя эмоциональность 
может помешать нормальному 
общению. Во вторник будьте 
аккуратнее с незнакомцами.
Благоприятные дни - 16 и 20.
Неблагоприятные дни - 21 и 22.

Многие Тельцы на этой не-
деле будут соглашаться на 
меньшее, чем могли бы полу-
чить. Признайтесь, у вас хва-
тает мужества, вас нелегко 
напугать, так не стоит искать 
для себя дополнительных пу-
тей отступления. В выходные 
не переедайте. Во вторник 
высока вероятность стать 
жертвой обмана.
Благоприятные дни - 18 и 22.
Неблагоприятные дни - 19 и 21.

Звезды на этой неделе не 
советуют Ракам вступать в 
спор для продвижения соб-
ственных целей. Не утомляй-
те себя этим и не наживете 
слишком много врагов. В 
среду не переусердствуйте 
с инициативой. Проведите 
выходные с пользой, снимите 
накопившееся напряжение 
занятиями спортом.
Благоприятные дни - 16 и 17.
Неблагоприятные дни - 20 и 21.

Львы в этот период могут 
переоценить свои возможно-
сти. Движимые эмоциями, не 
давайте множества обеща-
ний, которые вряд ли будут 
выполнены. В среду не пере-
усердствуйте с инициативой, 
ограничьте число поставлен-
ных целей. Выходные про-
ведите в обществе приятных 
вам людей. 
Благоприятные дни - 16 и 18.
Неблагоприятные дни - 21 и 22.

Для Дев наступили дни 
активных и решительных 
действий. Для удобства со-
ставьте план, определите 
сроки выполнения, и резуль-
тат не заставит себя долго 
ждать. В среду сохраняйте 
спокойствие несмотря ни на 
что. В воскресенье активно 
отдохните, сходите в баню, 
сделайте массаж. 
Благоприятные дни - 16 и 18.
Неблагоприятные дни - 19 и 21.

Весам в этот период не сле-
дует давать окружающим 
никаких советов, даже если 
вам покажется, что они 
правильные. Иначе вскоре 
вам придется отвечать за 
возможные неприятности. 
Пятница удачна для крупных 
покупок. Во вторник ждите 
выгодных партнерских пред-
ложений.  
Благоприятные дни - 16 и 20.
Неблагоприятные дни - 19 и 21.

Скорпионы должны сосре-
доточиться прежде всего на 
своих чувствах. Не пытайтесь 
говорить слишком эмоцио-
нально, вам следует обра-
щать больше внимания на 
то, что вы думаете, а не что 
слышите. В четверг возможны 
финансовые потери. В поне-
дельник поборитесь с бюро-
кратичностью.
Благоприятные дни - 18 и 22.
Неблагоприятные дни - 20 и 21.

Козероги сейчас могут попу-
стительствовать собственной 
лени и праздности. Не думай-
те, что если вы проведете все 
свободное время в горизон-
тальном положении, это даст 
вам много ярких эмоций. В 
среду не принимайте ответ-
ственных решений. В выход-
ные уделите время походу по 
магазинам.
Благоприятные дни - 16 и 17.
Неблагоприятные дни - 20 и 21.

Водолеи на этой неделе могут 
остро реагировать на дей-
ствия окружающих. Не стоит 
кричать и требовать извине-
ний, если, по вашему мнению, 
вам не оказали достаточного 
уважения. В пятницу при-
готовьтесь к неожиданным 
визитам старых приятелей. В 
понедельник стремитесь к по-
следовательности.
Благоприятные дни - 16 и 20.
Неблагоприятные дни - 17 и 21.

Рыбам следует больше об-
щаться, быть внимательными 
к окружающим, постараться 
понять чужую точку зрения. 
Кроме того, не держите в 
себе злобу, научитесь про-
щать. В субботу не следует 
пускаться в авантюры, не-
смотря на возможные со-
блазны. В понедельник будь-
те пунктуальны.
Благоприятные дни - 16 и 20.
Неблагоприятные дни - 19 и 21.

ПРОГНОЗ

17 августа квадратура Венеры и Юпитера: постарайтесь 
не потакать своим привычкам, не переедайте. 20 августа 
трин Солнца и Урана: вас ждет высокая творческая 
активность. 21 августа секстиль Марса и Юпитера: 
ощутите прирост физических сил, удачный момент 
для активных действий. 22 августа трин Марса и Са-
турна - благоприятное время для активных занятий 
спортом, развития выносливости и силы мышц.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

16 - 22 
АВГУСТА
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В холодильнике на 
пироге была записка: 
«Не ешь меня». Теперь 
там пустая тарелка и за-
писка: «Пироги не будут 
мной командовать!»

Один товарищ хотел 
пройти техосмотр, но не 
было огнетушителя. Он 
к соседу:

- Дай огнетушитель.

- Возьми у меня в ма-
шине.

Во время техосмотра:

- Ваш огнетушитель?

- Вот.

- А вы читать умеете?

- Конечно.

- Прочитайте, что тут 
написано.

- Пропан-бутан.

Шантаж - это прось-
ба, в которой трудно 
отказать.

Чужая беда никог-
да не застанет нас 
врасплох.

- Как дела, как жизнь, 
как на работе?

- Жалею, что купил 
билеты в цирк.

Бальзаковский вес не 
бальзаковский возраст - 
скинуть можно.

Увидев на холодиль-
нике всего два магни-
тика - из Магадана и 
Воркуты, - воры покор-
мили кота и вымыли 
посуду.

Гламурная москвичка 
приезжает погостить в 
деревню к бабушке.

- Бабуль, куда у вас 
тут ночью сходить мож-
но?

- В ведро.

Оптимист - это чело-
век, который женится 
на своей секретарше и 
воображает, что будет 
продолжать ей дикто-
вать.

Преподаватель:
- Ваша фамилия?
Студент:
- Иванов. (Улыбает-

ся.)
- Чему вы улыбае-

тесь? - спрашивает про-
фессор.

- Доволен, что хоро-
шо ответил на первый 
вопрос.

- Не знаю, что де-
лать. Тараканы заму-
чили. Всюду шастают 
- покоя нет.

- А ты купи мелок 
для тараканов.

- А что, помогает?
- Конечно. Видишь - 

сидят в углу, рисуют...

Люди говорят «я тебя 
люблю» разными спо-
собами: «Пристегни ре-
мень», «Надень шапку», 
«Пойди поспи», «Я по-
мою посуду», «Доедешь 
- позвони», «Возьми 
мою куртку», «Я вы-
ехал, жди» и многими-
многими другими. Но 
мы не замечаем этого.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ:  1. Они всегда трясутся от 
страха. 7. Грузинские крупные пельмени. 10. Придает сла-
дость фруктам. 11. Участник автомобильных состязаний. 12. 
Аист, близ Нила обитающий. 13. Зона для пикника по Стру-
гацким. 15. Очко, забитое футболистом. 16. Комфорт до-
машнего гнездышка. 17. Рыцарь, воздыхатель Изольды. 18. 
Первый альбом «Любэ». 19. Характерное свойство щело-
чей. 22. Духовой инструмент, произошедший от рога охот-
ника. 25. Звук, который издает лев. 26. Барин как супруг 
для крепостной. 29. Арап при Петре I по имени. 31. Кусочек 
текста после отступа. 33. Указывает «национальность» ко-
рабля. 35. Шарики, нанизанные на нитку. 36. Живописное 
изображение святого. 38. Богатства в скифском кургане. 
39. Лектер из «Молчания ягнят». 41. На нем играет Юрий 
Башмет. 42. Недобор денег при покупке. 44. Скрытые воз-
можности человека. 47. Магазинная акция со скидками. 49. 
Суп из лещей и карасей. 50. Нельсон, но не адмирал. 53. 
Кольцо вражеских войск вокруг города. 55. Экс-должность 
мистера Твистера. 56. Виновник душевной травмы. 60. За-
щитник мостов от весенних торосов. 61. Чрезмерное коли-
чество. 62. Финансовая помощь государства. 63. Дерево, 
осыпанное желтыми ягодками. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Критическое состояние тер-
мометра. 2. Красавица, постригшая Самсона. 3. Дорогой 
братец «Тойоты». 4. Комната для детских развлечений. 
5. «Биограф» Гавроша и Эсмеральды. 6. Республика со 
столицей Сыктывкар. 7. Дмитрий, что был гардемари-
ном Алешкой. 8. Ролик на ножке кресла. 9. Намерение 
или замысел иначе. 14. Крик итальянскому приятелю. 20. 
Французский бильярд. 21. Простая рабочая лошадка. 23. 
Азиатское блюдо с длинной лапшой. 24. Сто йеменских 
«копеек». 27. Проявление затаившейся болезни. 28. Гру-
зовая платформа в шахте. 30. Торговый двигатель. 32. 
Рогатый противник тореадора. 34. Дружеская сплочен-
ность. 37. Возглас, увлекающий за собой. 40. «Слушаю» 
из телефонной трубки. 42. Специальная расческа у фена. 
43. Спевшаяся компания Турецкого. 45. Характер звуча-
ния голоса. 46. Ее героиня ждала Будулая. 47. Титул ин-
дийского монарха. 48. Самая неугомонная в коллективе. 
50. Пюре, сваренное с сахаром. 51. Ангелика из к/ф «Щит 
и меч». 52. Пища греческих богов. 54. Цифры, отпираю-
щие замок. 57. Снежные хоромы эскимоса. 58. Сосуд 
терпения. 59. Прозвище Габриэль Шанель.

ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА
«МИР НОВОСТЕЙ»

8 (925) 505-13-34    E-mail: press@mirnov.ru

PR-ОТДЕЛ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Савичева. 7. Чайхана. 10. Джакузи. 11. Собы-
тие. 12. Юнец. 13. Лауреат. 15. Чак. 16. Инь. 17. Овчарка. 18. Инин. 
19. Табурет. 22. Камамбер. 25. Ход. 26. Лесенка. 29. Бабка. 31. Але-
на. 33. Цензор. 35. Лена. 36. Боинг. 38. Кюри. 39. Эстакада. 41. Гарь. 
42. Карантин. 44. Комбикорм. 47. Холестерин. 49. Уфа. 50. Рассада. 
53. Страсти. 55. Урчание. 56. Давыдов. 60. Толокно. 61. Раритет. 62. 
Ремарка. 63. Обидчица.   ПО ВЕРТИКАЛИ:  1. Склочник. 2. Васюки. 
3. Ельцин. 4. Адюльтер. 5. Рагу. 6. Буре. 7. Чистотел. 8. Хныканье. 9. 
Алебарда. 14. Роу. 20. Бухгалтер. 21. Радиан. 23. Магнат. 24. Бобр. 
27. Слабина. 28. Навигатор. 30. Балагур. 32. Лак. 34. Оскомина. 37. 
Гимн. 40. Саго. 42. Калгари. 43. Рис. 45. Мыс. 46. Мусор. 47. Хакас. 
48. Наперсница. 50. Редуктор. 51. Сахароза. 52. Айседора. 54. Азы. 
57. Варя. 58. Дитя. 59. Вето.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №33 (1233)

 Художественный руководитель НАРОДНЫЙ АРТИСТ 
РОССИИ, ПОЭТ ИЛЬЯ РЕЗНИК. 

Прослушивание состоится 26 августа 2017 г. в 10 часов утра.

На прослушивание можно записаться, 
отправив sms-заявку по телефону 8 (985) 992-56-49 
или на электронную почту: contact@ilya-reznik.com 

или contact.romanova@yandex.ru. 
В сообщении необходимо указать Ф. И. О. ребенка, возраст 

и контактные телефоны родителей. Место прослушивания будет 
сообщено по указанным контактам родителей. 

Объявляется набор детей в возрасте 
от 4 до 15 лет в детский ансамбль 

«Маленькая страна».

АНО «МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР ИЛЬИ РЕЗНИКА»

Ждем вас 
в нашу семью, 

маленькие друзья!

Ре
кл

ам
а

Потомственная Болгарская 
Ведьма - Маля Маринова, 

участница эзотерических встреч 
бело-чёрные ночи.

Определение и снятие порчи, сглаза, 
венца безбрачия и любого вида не-

гатива. Предсказание по картам Таро 
и не только. Диагностика по фотогра-
фии. Изготовление индивидуальных 

талисманов. Открытие денежного 
канала. Привороты и отвороты любой 

сложности. Установка защиты. 

Тел. 8 (495) 5329144; 8 (964) 7977759
Instagram: gadanie_malya_marinova

Ре
кл

ам
а
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